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SESIÓN DE CONCEJO Nº 57 

 

 

 

SESIÓN    : Ordinaria 

    

FECHA    : 12 de julio de 2022 

  

HORA    : 09:00hrs. 

 

LUGAR    : Salón de Sesiones 2º piso Edificio Central 

 

CONCEJALES   : Valentina Cáceres Monsálvez  Manuel Villagra Astorga 

  Patricio Henríquez Henríquez  María del Carmen Orueta de Val 

  Hugo Guzmán Millán   Emerson Avendaño Llanca   

  Viviana Morales Sandoval  Jacqueline Vidal Délaigue 

     Carlos Arellano Baeza   Cristian Toledo Ponce 

       

 

 

 

FUNCIONARIOS    : Alicia Barrera Lagos   Administradora Municipal 

MUNICIPALES ASISTENTES   Víctor Salas Suarez   Director de Control  

      Maritza Lagos Fraga    Director (SUB) DAF 

  Juan Carlos Ortiz Urzua   Director Inspección de Obras Municipales 

  Eduardo García Chinchón  Director SECPLAC 

      María Teresa Hernández Yáñez  Directora DIDECO 

      Gustavo Ponce Soto   Director de Tránsito y Tpte. Público 

      Nataly Carreño Riffo   Abogada Dirección Asesoría Jurídica 

      Jorge Abarca Jelvez   Director (SUB) Innovación y Computación 

      Jorge Jocelin Almendras  Director Seguridad Publica     

      Jorge Aguilera Oviedo   Abogado Dirección Asesoría Jurídica 

      Marcelo Padilla Sánchez   Director (E) Asesoría Jurídica 

      Nellef Turchan López   Jefe Departamento Medio Ambiente 

      Hernán Martínez Jerez   Abogado Dirección Asesoría Jurídica 

      Juan Camilo Bustamante  Jefe Departamento de Rentas Municipales 

      

       

   

                                 

 

 

 

 

                                                                             

 

PRESIDE   : JUAN RAMON GODOY MUÑOZ   ALCALDE DE RANCAGUA 

 

 

SECRETARIO    : CARLOS MORALES LARA  SECRETARIO MUNICIPAL 
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SESIÓN DE CONCEJO ORDINARIO Nº 57 

 

 

Temas a Tratar: 

 

1.- Acuerdo para aprobación de Actas de Sesiones N°51. 
 
 
2.- - Acuerdo para la aprobación de Modificaciones Presupuestarias, solicitadas por el Director de SECPLAC. 

Antecedentes: Expediente Electrónico N°19029 /2022, de fecha 04 de julio de 2022, referido a Oficio N°3429, de 

fecha 04 de julio de 2022, de la Dirección de SECPLAC; Planilla de Propuesta; Resolución N°5539, PMB FET 
Postulación Cartera de Proyectos. 
Expone: Señor Eduardo García Chinchón, Director de SECPLAC. 

 
 
3.- Acuerdo para autorizar al Señor Alcalde, la firma del Convenio de Colaboración y transferencia de Recursos 

Programa Sistema Nacional de Cuidados “Programa Red Local de Apoyos y Cuidados – SNAC”, a suscribir 

entre Secretaría Regional Ministerial de Desarrollo Social y Familia, de la Región de O’Higgins y la Ilustre 

Municipalidad de Rancagua, por la suma de $221.909.034.-, (doscientos veintiún millones novecientos nueve mil 

treinta y cuatro pesos) 

Antecedentes: Expediente Electrónico N°19490/2022, de fecha 08 de julio de 2022, referido a Pase Interno 

N°5451/2022, de fecha 07 de julio de 2022, y Pase Interno N°5472/2022, de fecha 08 de julio de 2022, de la 

Dirección de Desarrollo Comunitario. 

Expone: Señora María Teresa Hernández, Directora de Desarrollo Comunitario. 

 

 

4.- Acuerdo para autorizar al Señor Alcalde, la Suscripción de Convenio Mandato con la Subsecretaría de 

Transportes, que encomienda, en forma completa e irrevocable, a la Unidad Técnica, la Licitación, Adjudicación y 

Celebración de los contratos que procedan, para la ejecución del proyecto  de inversión denominado 

"Conservación Infraestructura y Servicios Complementarios de Apoyo para el Transporte Público, Región 

de O´Higgins", Código BIP: 40038902-0; el cual considera un monto de inversión $230.000.000, para nuestra 

comuna. 

Antecedentes: Expediente Electrónico N°19511/2022, de fecha 08 de julio de 2022, referido a Pase Interno 

N°5450/2022, de fecha 07 de julio de 2022, de la Dirección de Tránsito y Transporte Público. 

Expone: Señor Gustavo Ponce Soto, Director de Tránsito y Transporte Público. 

 

 

5.- Informe Comisión de Deportes: 

  Presentación Clubes Deportivos que indica: 
- Subvención CLUB DEPORTIVO CD RANCAGUA CAF 
- Subvención SAKURA DOJO 
 

Antecedentes: Expediente Electrónico N°19515/2022, de fecha 08 de julio de 2022, de la Dirección de Desarrollo 

Comunitario. 

Concejal Informante: Señor Cristian Toledo Ponce, Presidente de la Comisión de Deportes. 

 

6.- Informe Comisión Social y de Integración: 

a) Presentación de Subvenciones 



Concejo Municipal - Sesión Ordinaria N° 57 (12.07.2022) 

 

4 

 

- Subvención CLUB DEPORTIVO CD RANCAGUA CAF 
- Subvención SAKURA DOJO 
- Subvención CLUB DE NATACION EL LIBERTADOR  
 
b) Cambio de objeto de subvención igualitaria, año 2021, de la Agrupación Trabajadores Pasivos El Teniente 
Adulto Mayor. 
 
c) Pago de consumos básicos de Junta de Vecinos Galilea II, quienes facilitaron su sede en tiempos de crisis 
sanitaria, para aplicación de PCR y diversos operativos en el sector, organizados por el CDC Poniente. Se adjunta 
boleta de Essbio, informe social y carta del presidente de la Junta de Vecinos Galilea II. 
 
 
7.- Acuerdo de aprobación de Subvenciones Mayores: 
a) Subvención CLUB DEPORTIVO CD RANCAGUA CAF 
 
b) Subvención SAKURA DOJO 
 
c) Subvención CLUB DE NATACION EL LIBERTADOR  
 
d) Cambio de objeto de subvención igualitaria, año 2021, de Agrupación Trabajadores Pasivos El Teniente Adulto 
Mayor. 
 
e) Pago de consumos básicos de Junta de Vecinos Galilea II, quienes facilitaron su sede en tiempos de crisis 
sanitaria, para aplicación de PCR y diversos operativos en el sector, organizados por el CDC Poniente. Se adjunta 
boleta de Essbio, informe social y carta del presidente de la Junta de Vecinos Galilea II. 
 
Expone: Señora María Teresa Hernández, Directora de Desarrollo Comunitario. 

 

 

8.- Informe de Comisión de Seguridad Ciudadana, Calidad de Vida, Derechos Humanos y Patentes de Alcoholes: 

a) Arriendo bien inmueble Cámara de Comercio. 

Antecedentes: Expediente Electrónico N°18829/2022, de fecha 01 de julio de 2022, referido a Pase 
Interno N° 5248, de fecha 01 de julio de 2022, de la Dirección de Seguridad Pública y Gestión del Riesgo. 

Expone: Señor Jorge Jocelin Almendras, Director de Seguridad Pública y Gestión de Riesgos. 

b) Renovación de Patentes de alcoholes, segundo semestre 2022. 

Antecedentes: Expediente Electrónico N°19226/2022, de fecha 06 de julio de 2022, referido a Oficio Nº 

3489/2022, de fecha 06 de julio de 2022, del Departamento de Rentas. 

Concejal Informante: Señor Emerson Avendaño Llanca, Presidente de la Comisión de Seguridad 

Ciudadana, Calidad de Vida, Derechos Humanos y Patentes de Alcoholes: 

Expone: Señor Juan Camilo Bustamante, Jefe del Departamento de Rentas Municipales. 

 
 
9.- Acuerdo para Autorización de contrato de arriendo, por 24 meses, de propiedad de la Cámara de Comercio de 
Rancagua, ubicada en Germán Riesco N°177, comuna de Rancagua, con la finalidad de alojar dependencias de 
la Dirección de Seguridad Pública y Gestión del Riesgo. 
Antecedentes: Expediente Electrónico N°18829/2022, de fecha 01 de julio de 2022, referido a Pase Interno N° 
5248, de fecha 01 de julio de 2022, de la Dirección de Seguridad Pública y Gestión del Riesgo. 
Expone: Señor Jorge Jocelin Almendras, Director de la Dirección de Seguridad Pública y Gestión de Riesgos. 

 
 
10.- Acuerdo para Aprobación de Renovación de Patentes de Alcoholes, Segundo Semestre 2022. 
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Antecedentes Expediente Electrónico N°19226/2022, de fecha 06 de julio de 2022, referido a Oficio Nº 3489/2022, 

de fecha 06 de julio de 2022, del Departamento de Rentas. 

 

Expone: Señor Juan Camilo Bustamante, Jefe del Departamento de Rentas Municipales.  

 

11.- Varios. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SESIÓN DE CONCEJO ORDINARIO Nº 57 
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Temas tratados: 

 

1.- Acuerdo para aprobación de Actas de Sesiones N° 51 
 

SEÑOR ALCALDE: Muy Buenos días saludar a los Concejales y Concejalas, también a los funcionarios y 

funcionarias municipales que están conectados, y por supuesto los vecinos y vecinas de Rancagua, en el inicio la 

sesión ordinaria número cincuenta y siete del Concejo Municipal. 

 

Antes de leer el primer punto a tratar, el punto número dos de la tabla, lo vamos a postergar para la próxima sesión, 
hay un antecedente que tengo que solicitar, lo converse con SECPLAC, así que lo postergamos para el próximo 
Concejo. 
 
El primer punto a tratar, es el acuerdo para aprobación de actas de sesiones número 51. 
 
SEÑOR PATRICIO HENRÍQUEZ: Pregunta Alcalde. 
 
SEÑOR ALCALDE: Si, Patricio. 
 
SEÑOR PATRICIO HENRÍQUEZ: Antes de votar este punto, quisiera sugerir que se posponga la aprobación de 
esta acta, por el sin número de errores que contiene, por ejemplo, dice el pie de página Acta N°35 del 01 de marzo 
de 2022, aparezco un montón de veces como Patricia, Urueta, Arroyo con doble ll, Concejo con ese, una 
transcripción del Concejal me imagino Carlos Arellano, temas tratados cuando se pasa de convenios libres no 
entender que es, yo tampoco, o sea, también ahí nos pusimos más acampados, etcétera, etcétera, son muchas 
las faltas, yo creo que hay que corregirla. 
 
SEÑOR ALCALDE: Secretario. 
 
SEÑOR CARLOS MORALES: Si Alcalde, quiero comentar, yo siempre en las actas a veces las personas no se 

dan cuenta, como hablan, entonces yo les cambio, de repente se me escapan algunas, por ejemplo ayer capte 

una que habías dicho tu en un tema que también que después la cambie, pues porque claro, en el hablar, de 

repente uno no se da cuenta, y yo se las voy cambiando, pero ahora esta acta en particular no la pitio Elena, la 

tipio otra colega que trabajan conmigo, y ella no tenía la expertiz digamos de hacerlo, entonces no fue fácil hacerla 

esta acta, así que por lo tanto yo concuerdo con Patricio, la voy a revisar yo personalmente y la tratamos la próxima 

semana. 

 

SEÑOR ALCALDE: Bien, entonces la posponemos para el próximo Concejo, rigurosidad sobre todo porque las 

Actas son públicas. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Exacto, no pero le cuento un poco, que en algunos caso yo les cambio, no 

cambiándole el sentido por supuesto, para efecto de dejarla literalmente correcta, porque es toda la historia. 

 

SEÑOR PATRICIO HENRÍQUEZ: ¿No deberia transcribir lo que dice? 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Yo transcribo lo que dice, pero el tema es que después yo reviso, para arreglarla, 

porque no puedo dejarla así. 

 

ACUERDO: Por la unanimidad de los señores Concejales asistentes, se posterga la aprobación del acta 

N°51. 

 

 

2.- - Acuerdo para la aprobación de Modificaciones Presupuestarias, solicitadas por el Director de SECPLAC. 
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Antecedentes: Expediente Electrónico N°19029 /2022, de fecha 04 de julio de 2022, referido a Oficio N°3429, de 

fecha 04 de julio de 2022, de la Dirección de SECPLAC; Planilla de Propuesta; Resolución N°5539, PMB FET 
Postulación Cartera de Proyectos. 

Expone: Señor Eduardo García Chinchón, Director de SECPLAC. 

 

SEÑOR ALCALDE:  El punto número dos de la tabla, lo vamos a postergar para la próxima sesión, hay un 
antecedente que tengo que solicitar, lo converse con SECPLAC, así que lo postergamos para el próximo Concejo. 
 
ACUERDO: Con la información entregada, los Señores Concejales asistentes, toman conocimiento de la 

postergación del punto de  tabla para la próxima sesión de Concejo. 

 

 

3.- Acuerdo para autorizar al Señor Alcalde, la firma del Convenio de Colaboración y transferencia de Recursos 

Programa Sistema Nacional de Cuidados “Programa Red Local de Apoyos y Cuidados – SNAC”, a suscribir 

entre Secretaría Regional Ministerial de Desarrollo Social y Familia, de la Región de O’Higgins y la Ilustre 

Municipalidad de Rancagua, por la suma de $221.909.034.-, (doscientos veintiún millones novecientos nueve mil 

treinta y cuatro pesos) 

Antecedentes: Expediente Electrónico N°19490/2022, de fecha 08 de julio de 2022, referido a Pase Interno 

N°5451/2022, de fecha 07 de julio de 2022, y Pase Interno N°5472/2022, de fecha 08 de julio de 2022, de la 

Dirección de Desarrollo Comunitario. 

Expone: Señora María Teresa Hernández, Directora de Desarrollo Comunitario. 

SEÑOR ALCALDE: Okey, entonces pasamos al punto número tres de la tabla, es el Acuerdo para utilizar la firma 

del Convenio de Colaboración y Transferencia de Recursos Programa Sistema Nacional de cuidados,” 

PROGRAMA RED LOCAL DE APOYOS Y CUIDADOS – SNAC”  a suscribir entre Secretaría Regional Ministerial 

de Desarrollo Social y Familia, de la Región de O´Higgins, y la Ilustre Municipalidad de Rancagua, por la suma de 

$221.909.034.- (doscientos veintiún millones novecientos nueve mil treinta y cuatro pesos), expone María Teresa 

Hernández, Directora de Desarrollo Comunitario. 

 

SEÑORA MARÍA TERESA HERNÁNDEZ. Muy buenos días Alcalde, Concejo Municipal, Directores de Servicios, 

Funcionarios y también la Comunidad que también se encuentra participando a través de las redes sociales.  

Bueno, me corresponde compartir con ustedes un acuerdo de celebración del Convenio de Transferencia de 

Recursos, del Sistema Nacional de Cuidados, que se llama PROGRAMA RED LOCAL DE APOYOS Y 

CUIDADOS – SNAC, tal como dijo el Alcalde, y que se celebra entre la Municipalidad de Rancagua y la Secretaría 

Regional Ministerial del Desarrollo Social y Familia de la Región de O´Higgins, este Convenio contempla una 

transferencia de recursos importantes al Municipio, por la suma de $221.909.034.- (doscientos veintiún millones 

novecientos nueve mil treinta y cuatro pesos). 

 

Y obviamente, por la suma que sobrepasan las 500 UTM, se requiere someter a acuerdo del  Honorable Concejo 
Municipal, la celebración del citado Convenio,  yo he tenido la oportunidad de contarles a grandes rasgos, porque 
siempre vamos renovando, digamos, este proyecto que está funcionando hace tiempo en el Municipio. 
Es un programa que yo creo que es un acierto como política pública, un programa de red local que da apoyo no 
solamente a las personas que están en una situación de dependencia, sino también al cuidador, consiste en un 
en un modelo de gestión, donde participan más de veintitrés  profesionales, entre profesionales y también técnicos, 
que apoyan a personas que están con dependencia, con discapacidad, personas mayores, o porque están 
pasando por una enfermedad que lo lleva por mucho tiempo en una situación de postrado, también en forma 
moderada, como también severa, cruza toda la transversalidad de rango etario, y también es un programa que 
aborda el impacto que significa para para el que cuida, muchas veces no remunerado, de una enfermedad larga, 
el impacto que provoca no solo también en el que cuida, sino también en el entorno, en la familia, y este programa 
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lo que hace es desprender acciones, justamente para mejorar la vida de esa persona que está enferma, pero 
también de todos los factores de contexto que rodean esta persona con dependencia, este equipo que forma parte 
de la Dirección de Desarrollo Comunitario, está compuesta por dos asistentes de cuidado, que ellos van al 
domicilio, que desarrollan servicio domiciliario y que tratan de apoyar en este caso a las cuidadoras para que ellas 
puedan tener un momento de autocuidado para que incluso puedan hacer gestiones para el mismo enfermo, pero 
sin estar con la presión de que esta la persona en la casa y que necesita los cuidados. 
Estas personas están capacitadas para esto, están capacitadas también para acoger, forman parte también de la 
familia, muchas de ellas ya por la intervención de este programa que lleva mucho tiempo, y también he 
acompañado este trabajo, digamos, de intervención por trabajadoras sociales, porque kinesiólogos, terapeutas 
ocupacionales, enfermeras, fonoaudióloga, psicólogas y también hay técnicos que apoyan como podóloga, 
peluqueras, que no tiene que ver con un tema estético sino que tiene que ver con la posibilidad de ofrecer un 
servicio que a veces no se puede, no se puede trasladar, que se hace imposible. 
 
El programa tiene una cobertura de ciento veinte beneficiarios, y la forma de cómo ingresan las personas a este 
programa, es a través de la red, se gestiona a través de la Secretaría Ministerial de Desarrollo Social y Familia, 
esa es la conexión y obviamente nosotros tenemos todo un trabajo, hay lista de espera también que por lo mismo, 
porque es un programa que demanda mucho requerimiento que ha sido también un trabajo de mucho tiempo en 
el Municipio, el primer convenio se celebró en el año 2017, y los montos de transferencias sin duda han ido 
aumentando, empezaron con $15.000.000.- (quince millones de pesos) y que también tenía que ver con la 
cobertura y hoy día a la suma que yo les estoy compartiendo. 
 
Eso es Alcalde, por lo tanto, contarles que a parte de la intervención también se entregan insumos, apoyo en 
pañales, en apósitos, en cremas, todo lo que significa el apoyo a beneficiarios  del programa, también compras de 
ayudas técnicas, como sillas de ruedas, por ejemplo los colchones anti escaras, estas sillas que se colocan para 
el baño como las duchas y también este programa hace adaptaciones a las viviendas, instalar barras de seguridad, 
pasamanos, y todos los servicios, obviamente de apoyo como medicamentos, exámenes médicos y además 
también todo lo que implica la alimentación, se le entrega también  alimentación complementaria como Ensure, 
Glucerna  y Pediasure, eso es. 
 
SEÑOR ALCALDE: Concejal Arellano. 

 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Alcalde, bueno agradecer este importante aporte, que se hace al trabajo de 

adultos mayores, solo quería proponer, que no significa costos, sino más bien coordinación, a través de los de los 

comités de seguridad, que por lo menos yo he ido formando, siempre he ido. 

 

Proponiendo a los dirigentes que hagan el listado de los adultos mayores que viven solos o solas en cada una de 
sus áreas de influencia, yo creo que sería bueno, al menos darle a conocer a estos comités para que se hagan 
parte de los adultos mayores que puedan estar dentro del área de trabajo de lo que es esto, pero además incorporar 
en una pega que tiene que ver con seguridad también,  los adultos mayores suelen tener mucho más miedo que 
el resto de los vecinos, sobre todo en materia de ocurrencia de delitos sobre ellos y más aún cuando están solos 
o solas, creo que sería importante acogerlos también al menos darles información con respecto a este tema. 
 
SEÑOR ALCALDE. Sí, me parece super pertinente, no se cómo encargarlo ahí a Seguridad Pública, para que sea 

todos los comités de seguridad que puedan hacer un catastro, Jorge, de adultos mayores, y también de personas 

en situación de discapacidad, que normalmente también eso está en la DIDECO, pero se puede ir agregando a la 

base de datos con  la información que nos pueda entregar la Comunidad. 

 

Concejala Orueta 
 
SEÑOR MARÍA DEL CARMEN ORUETA: Muchas gracias, es que no he escuchado muy bien, a lo mejor lo dijiste, 

¿Cómo se eligen las personas para el programa?,  

 

SEÑORA MARÍA TERESA HERNÁNDEZ: Existe un filtro, a través de la Secretaría Ministerial de Desarrollo Social 
y Familia, ellos nos van derivando la pesquisa de personas, por las estadísticas que ellos tienen, nosotros igual 
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acá internamente, a veces también necesitamos cómo derivar desde el Departamento de Personas Mayores, pero 
existe este tipo de filtro, no es una cosa como de manda espontanea, que nosotras pudiésemos cómo incorporar 
rápidamente. 
 
SEÑOR ALCALDE: Podríamos decir que es centralismo. 

 

SEÑORA MARÍA TERESA HERNÁNDEZ: Si, cierto. 

 

SEÑOR ALCALDE: Exactamente. 

 

SEÑOR MARÍA DEL CARMEN ORUETA: Es igual que siempre, la verdad pensé que iba a tener alguna variación, 
gracias Maite. 
 
SEÑOR ALCALDE: Eso va a cambiar la Concejala, cuando nos transformemos los Municipios, en Gobiernos 
locales, somos administradores de recursos, pero como Gobiernos locales, vamos a tener más autonomía. 
Maite, ¿este es el reemplazo y la integración del programa Chile cuida? 
 
SEÑORA MARÍA TERESA HERNÁNDEZ: Si. 

 

SEÑOR ALCALDE: Yo quiero señalar y destacar esto, hay que destacar cuando buenas iniciativas y programas 

se transforman en política pública, en lo particular, a mí me tocó un intendente, fueron tres comunas las 

beneficiadas en este primer plan que fue la Directora del Socio Cultural, Paula Forte, la que inició, construyó, hizo 

este programa que finalmente buscabas con las cuidadoras y cuidadores, dando una alternativa justamente para 

que el cuidador no se enfermará con quien cuida y  eso fueron tres Comunas, entre ellas Rancagua, el año 2015, 

2016, y precisamente en el Gobierno de la Presidenta Bachelet,  y en el Gobierno del Presidente Piñera, con la 

Ministra Carla Rubilar se integró  con un presupuesto acotado al Ministerio de Desarrollo Social. 

Yo creo que eso sin duda hay que destacarlo porque en definitiva más allá de la iniciativa, se transforma en políticas 
públicas. 
 
No sé si hay otra opinión. 
 
SEÑORA MARÍA TERESA HERNÁNDEZ: Yo quería para cerrar, la selección de los casos, obviamente ingresan 

a la red y se filtran en virtud del tramo que se encuentra en el registro social de hogares, que hoy día es el indicador, 

van analizando también la red de apoyo familiar, las condiciones económicas, si estas patologías también son de 

moderadas a severas, y también si vive sola la persona, cuál es su tipo de dependencia, y  también un nivel de 

sobrecarga del cuidador, es un programa que es transversal, si bien es cierto se concentra mayoritariamente en 

personas mayores, pero también hay niños, hay jóvenes, hay adultos, y contarles también que el Departamento 

de Personas Mayores, presentó un proyecto a SENAMA, que no me cabe duda que lo vamos a ganar, porque está 

muy bien hecho y que consiste justamente en elaborar un diagnóstico comunal de personas mayores donde 

podríamos perfectamente cruzarlo con comités de seguridad, fue una muy buena idea esa de poder incorporarlo, 

también para poder transferir herramientas a estos Comité y que ellos también sean garantes de derechos de las 

personas mayores en su territorio. 

 

SEÑOR ALCALDE: Se construye comunidad, muy bien, si no hay más intervenciones, procedemos a la votación 

Secretario. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Ya Señor Alcalde. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señorita Valentina Cáceres. 

 

SEÑORITA VALENTINA CÁCERES: Apruebo. 
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SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Manuel Villagra. 

 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Patricio Henríquez. 

 

SEÑOR PATRICIO HENRÍQUEZ: Apruebo.  

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señora María del Carmen Orueta. 

 

SEÑORA MARÍA DEL CARMEN ORUETA: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Hugo Guzmán. 

 

SEÑOR HUGO GUZMÁN: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Emerson Avendaño. 

 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señorita Viviana Morales. 

 

SEÑORITA VIVIANA MORALES: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señora Jacqueline Vidal. 

 

SEÑORA JACQUELINE VIDAL: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señor Carlos Arellano. 

 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señor Cristian Toledo. 

 

SEÑOR CRISTIAN TOLEDO: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Ya Señor Alcalde. 

 

ACUERDO: Por la unanimidad de los Señores Concejales asistentes, se aprueba la suscripción de la firma 

del Convenio de Colaboración y transferencia de Recursos Programa Sistema Nacional de Cuidados 

“Programa Red Local de Apoyos y Cuidados – SNAC”, a suscribir entre Secretaría Regional Ministerial de 

Desarrollo Social y Familia, de la Región de O’Higgins y la Ilustre Municipalidad de Rancagua, por la suma 

de $221.909.034.-, (doscientos veintiún millones novecientos nueve mil treinta y cuatro pesos). 

 

4.- Acuerdo para autorizar al Señor Alcalde, la Suscripción de Convenio Mandato con la Subsecretaría de 

Transportes, que encomienda, en forma completa e irrevocable, a la Unidad Técnica, la Licitación, Adjudicación y 

Celebración de los contratos que procedan, para la ejecución del proyecto  de inversión denominado 

"Conservación Infraestructura y Servicios Complementarios de Apoyo para el Transporte Público, Región 
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de O´Higgins", Código BIP: 40038902-0; el cual considera un monto de inversión $230.000.000, para nuestra 

comuna. 

Antecedentes: Expediente Electrónico N°19511/2022, de fecha 08 de julio de 2022, referido a Pase Interno 

N°5450/2022, de fecha 07 de julio de 2022, de la Dirección de Tránsito y Transporte Público. 

Expone: Señor Gustavo Ponce Soto, Director de Tránsito y Transporte Público. 

SEÑOR ALCALDE: Pasamos al punto número cuatro de la tabla, que es el Acuerdo para autorizar la Suscripción 

de Convenio Mandato con la Subsecretaría de Transporte que encomienda en forma completa, irrevocable, a la 

Unidad Técnica, la Licitación, Adjudicación y Celebración de los contratos que procedan, para la ejecución del 

proyecto  de inversión denominado "Conservación Infraestructura y Servicios Complementarios de Apoyo para el 

Transporte Público, Región de O´Higgins", Código BIP: 40038902-0; el cual considera un monto de inversión 

$230.000.000.- (doscientos treinta millones de pesos), para nuestra comuna de Rancagua. 

 

Expone Gustavo Ponce Soto, Director de Tránsito y Transporte Publico. 

 

SEÑOR GUSTAVO PONCE: Buenos días Señor Alcalde y Honorable Concejo, También saludar a los colegas 

funcionarios que nos acompañan en este Concejo y por supuesto también a la Comunidad, que puede seguir  el 

mismo. 

 

En esta ocasión quisiera exponer a ustedes la iniciativa que estamos gestionando, que como dijo el Señor Alcalde, 
lleva por nombre conservación, Infraestructura y Servicios Complementarios de Apoyo para el Transporte Público, 
Región de O´Higgins, en primera instancia, quisiera hacer un poco de contexto de esta iniciativa. 
 
Este proyecto viene a complementar el proyecto conservación de Infraestructura y Servicios Complementarios de 
Apoyo para el Transporte Público Región de Higgins, que fue presentado ante este Honorable Concejo, para 
autorizar la firma del Señor Alcalde en el Concejo del 4 de abril, y consideraba un monto de inversión de 
$300.000.000.- (trescientos millones de pesos) para la comuna, este proyecto lo que pretendía es implementar 
una pista de solo transporte público en Avenida República de Chile, desde Avenida Bombero Villalobos, hasta 
Avenida España. 
 
Ahora bien, ¿cómo nace el proyecto que mencionó y esta iniciativa que quiero presentarles a ustedes? esto es, a 
partir de la gestión que, como Dirección de Tránsito y Transporte Público, hemos estado realizando en términos 
de generar proyectos que vayan en mejorar la calidad del servicio de transporte público y por supuesto en mejorar 
la seguridad vial, y la convivencia vial de nuestra comunidad. 
 
Esta gestión se realiza a través del diseño de proyectos que hacemos en terreno y por supuesto, también con los 
servicios asociados con los que trabajamos, es decir, la Unidad Operativa de Control de Tránsito y la SEREMI de 
Transporte y Telecomunicaciones. 
 
A partir de esta gestión que hemos realizado y del pull de proyectos que tenemos realizados y ejecutado ya en 
este año y medio, la Subsecretaría de Transportes acerca a nosotros, para ofrecernos una oportunidad de inversión 
con la condición de que podamos tener una rápida ejecución y sea durante este año 2022. 
 
Y es así como equipo Municipal nos comprometimos para ejecutar la iniciativa inicial y también nos estamos 
comprometiendo para llevar a término y a puerto esta iniciativa que hoy día les presentó.  
 
En ese contexto, en esa condición, nosotros estamos gestionando hoy día como equipo la llegada a la Comuna 
de $530.000.000.- (quinientos treinta millones de pesos) dividido en estos dos proyectos. 
 
Ahora bien, en detalle y viendo esta iniciativa, la iniciativa que les presentó se compone de cuatro proyectos. 
En primer lugar, la idea es completar la pista transporte público de avenida República con el tramo que le falta, 
esto es, el tramo más Oriente, es decir desde Avenida Bombero Villalobos, hasta Avenida San Joaquín, por un 
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lado y además, realizar la implementación, la ejecución de tres proyectos de seguridad vial en zonas donde opera 
el transporte público que teníamos diseñado como Dirección, esto es un primer punto en la intersección que hay 
en la Avenida Circunvalación con Avenida Illanes, en el costado Poniente de la Ruta Travesía. 
 
Y la implementación de dos proyectos, uno en Calle Santiago en casi toda su extensión, entre Avenida el Sol y 
Edmundo Cabezas, y en Calle el Dorado, entre Avenida San Joaquín y Calle Cerro Portillo, abarcando diversas 
vías de diversas Poblaciones y Villas del Sector Nororiente, como la Villa Arco Iris, la Villa Hermano de la Fuente, 
la Villa Laguna del Inca, las Cumbres y los Cristales, en concreto y en específico ¿qué hacen estos proyectos? 
Bueno, el primero completa con pintura y con las demarcaciones, con las separaciones bajas de tachas y tachones, 
la pista solo transporte público, y los otros tres proyectos incorporan en estos sectores, que ya les mencioné 
diversos dispositivos de seguridad vial, como son resaltos de asfalto, resaltos de caucho, señalización con la 
nomenclatura y la Dirección de las Calles, señalización de prioridad como signos Pare, o Ceda el Paso, o No 
Estacionar, señalizaciones y demarcaciones, respecto de las paradas y de las paradas preferentes para el 
transporte público. 
 
Todos estos elementos son los que constituyen lo que se pretende ejecutar en aproximadamente noventa días de 
trabajo, y que tenemos como horizonte idealmente estar iniciando a mediados de septiembre o a inicios de octubre 
para poder ejecutar al menos el ochenta y cinco por ciento de  estos dineros, durante este año 2022 y dejar un 
monto menor para el 2023, de acuerdo a lo que nos ha solicitado la Subsecretaría de Transportes, como condición 
para recibir estos recursos. 
 
Ese es el detalle, en general, Señor Alcalde, Honorable Concejo, y es por eso que se pide la autorización para que 
usted pueda firmar este convenio de mandato y podamos proceder a la ejecución y a todos los pasos 
administrativos que conlleva la licitación de esta iniciativa, Señor Alcalde. 
 
SEÑOR ALCALDE: Gracias Gustavo, si hay alguna consulta de un Concejal o Concejala. 

Hay que destacar precisamente esta inversión, la verdad que uno de los de los problemas que tenemos en 
infraestructura hoy en Rancagua, tiene que ver justamente porque no existía una política en inversiones 
infraestructura que permita tener, por ejemplo, estas vías exclusivas. 
 
Y destacar una buena noticia, estuvimos justamente con el Ministro Transporte, visitando el tema de los buses 
eléctricos, que hoy día se están construyendo en Rancagua, ahí al lado del Consultorio número dos, la empresa 
de Reborn con inversión privada y con apoyo público, hoy día está entregando los primeros buses eléctricos a 
Codelco, son diez buses eléctricos que se están hoy día otorgando, y una de las cosas que le planteamos al 
Ministro es que si existe inversión en estas vías exclusivas, tenemos que avanzar en transporte público eléctrico 
también en la comuna de Rancagua, así como hoy día está avanzando la Región de Biobío, con un buen plan, de 
conurbación también urbana, como la tiene el Biobío, nosotros estamos también en un proceso donde se instala 
un área metropolitana donde no solo Rancagua, sino que tenemos también conexión con otras comunas, se 
priorice, digamos, la inversión en este tipo de vías, pero además en inversión, también en transporte público 
eléctrico. 
 
Eso destacarlo, porque, en definitiva, son avances importante y podemos ser parte de un piloto también del 
Ministerio de Transporte. 
 
Concejal Arellano. 
 
SEÑOR CARLOS ARELLANO: Lo quiero de verdad felicitar a Alcalde, porque creo que vamos en la línea correcta 

de generar transporte sustentable en nuestra comuna, más allá de las discusiones que podamos tener con 

respecto al tema ciclovías, creo que es un tema que hay que estar metiendo permanentemente, que es el tema 

del transporte, a mí me parece que es fundamental para bajar el efecto de individualismo que tenemos los 

Rancagüinos, en el uso del automóvil como como medio de transporte, que parece a veces exclusivo, y por lo 

tanto felicitar este tipo de inversiones, porque lo que necesitamos es infraestructura, precisamente para que la 

locomoción que lleva a más de uno arriba, tenga la facilidad mayor por sobre los que se movilizan individualmente 

en su vehículo particular. 

 



Concejo Municipal - Sesión Ordinaria N° 57 (12.07.2022) 

 

13 

 

SEÑOR ALCALDE: También va a ser algo que vamos a considerar justamente en la inversión, incluso en los 

vehículos municipales, los transportes eléctricos lo que ayudan es  en el ahorro de combustible sin duda, que está 

más caro que nunca. 

 

Procedemos a la votación. 
 
SEÑOR CARLOS MORALES: Señorita Valentina Cáceres. 

 

SEÑORITA VALENTINA CÁCERES: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Manuel Villagra. 

 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Patricio Henríquez. 

 

SEÑOR PATRICIO HENRÍQUEZ: Apruebo.  

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señora María del Carmen Orueta. 

 

SEÑORA MARÍA DEL CARMEN ORUETA: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Hugo Guzmán. 

 

SEÑOR HUGO GUZMÁN: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Emerson Avendaño. 

 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señorita Viviana Morales. 

 

SEÑORITA VIVIANA MORALES: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señora Jacqueline Vidal. 

 

SEÑORA JACQUELINE VIDAL: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señor Carlos Arellano. 

 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señor Cristian Toledo. 

 

SEÑOR CRISTIAN TOLEDO: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Ya Señor Alcalde. 

 

ACUERDO: Por la unanimidad de los Señores Concejales asistentes, se aprueba la Suscripción de 
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Convenio Mandato con la Subsecretaría de Transportes, que encomienda, en forma completa e irrevocable, 

a la Unidad Técnica, la Licitación, Adjudicación y Celebración de los contratos que procedan, para la 

ejecución del proyecto de inversión denominado "Conservación Infraestructura y Servicios 

Complementarios de Apoyo para el Transporte Público, Región de O´Higgins", Código BIP: 40038902-0; el 

cual considera un monto de inversión $230.000.000, para nuestra comuna 

 

 

5.- Informe Comisión de Deportes: 

  Presentación Clubes Deportivos que indica: 
- Subvención CLUB DEPORTIVO CD RANCAGUA CAF 
- Subvención SAKURA DOJO 
 

Antecedentes: Expediente Electrónico N°19515/2022, de fecha 08 de julio de 2022, de la Dirección de Desarrollo 

Comunitario. 

Concejal Informante: Señor Cristian Toledo Ponce, Presidente de la Comisión de Deportes. 

SEÑOR ALCALDE: Pásamos al punto número cinco de la tabla, que es el Informe Comisión de Deportes, expone 

Concejal Cristian Toledo, Presidente de la Comisión de Deportes. 

 

SEÑOR CRISTIAN TOLEDO; Gracias Alcalde, bueno ayer participaron y expusieron los clubes; RANCAGUA CAF, 

y SAKURA DOJO, donde presentaron sus proyectos y eso lo derivamos a la Comisión Social. 

 

 

ACUERDO: Con la información entregada, los señores Concejales asistente toman conocimiento del tema. 

 

 

6.- Informe Comisión Social y de Integración: 

a) Presentación de Subvenciones 

- Subvención CLUB DEPORTIVO CD RANCAGUA CAF 
- Subvención SAKURA DOJO 
- Subvención CLUB DE NATACION EL LIBERTADOR  
 
b) Cambio de objeto de subvención igualitaria, año 2021, de la Agrupación Trabajadores Pasivos El Teniente 
Adulto Mayor. 
 
c) Pago de consumos básicos de Junta de Vecinos Galilea II, quienes facilitaron su sede en tiempos de crisis 
sanitaria, para aplicación de PCR y diversos operativos en el sector, organizados por el CDC Poniente. Se adjunta 
boleta de Essbio, informe social y carta del presidente de la Junta de Vecinos Galilea II. 
 
SEÑOR ALCALDE: Entonces pasamos al punto número seis, ¿no sesionaron juntos, ¿no?, entonces pasamos al 
Informe de la Comisión Social, que va a exponer tres subvenciones y varias más, Concejal informante, Concejal 
Guzmán, y expone María Teresa Hernández. 
 
SEÑOR HUGO GUZMÁN: Gracias Alcalde. 

 

Efectivamente, se realizó la Sesión Social, en la cual se trataron cuatro subvenciones mayores, principalmente 
para o exclusivamente para el Club Deportivo, menciono son cuatro, Club Deportivo Rancagua Caf, Subvención 
Sakura Dojo, Subvención Club de Natación el Libertador y Agrupación Deportiva Old Boys. 
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Eso fue analizado, conversado, discutido y finalmente se aprobó en Comisión, tuvimos también dentro de la tabla 
el cambio de objeto de una subvención igualitaria Agrupación Trabajadores Pasivos El Teniente Adulto Mayor, y 
en ese punto específico surgió la duda y la sugerencia de que se haga la consulta al Director de Control, dado que 
se tenía que chequear y validar,  si estaba dentro de la normativa poder realizar ese cambio de objeto de la 
subvención, por tanto, no fue votado, lo dejamos pendiente para que fuese aclarado y nos pueda indicar el Director 
que se hace en  ese sentido, y finalmente el pago de consumos básicos, de una Junta de Vecinos, quienes 
facilitaron su sede en tiempos de crisis sanitaria para aplicar PSR y diversos operativos en el sector y utilizada 
también por el CDC poniente. 
 
Se adjuntaba en este caso la boleta de ESSBIO, y un informe social que daban cuenta de los gastos que se habían 
generado. 
 
Eso es cuánto pueden formar, y lo que pasa es que en tabla viene, además, después la aprobación, entonces me 
imagino que ahí va a  explayarse más la Directora, porque si no, va a redundar mucho lo mismo si gracias Alcalde. 
 
SEÑOR ALCALDE: Gracias a Concejal. 

 

 
ACUERDO: Con la información entregada, los Señores Concejales asistentes, toman conocimiento del 

tema planteado respecto de: 

a) Presentación de Subvenciones 

- Subvención CLUB DEPORTIVO CD RANCAGUA CAF 

- Subvención SAKURA DOJO 

- Subvención CLUB DE NATACION EL LIBERTADOR  

b) Cambio de objeto de subvención igualitaria, año 2021, de la Agrupación Trabajadores Pasivos El 

Teniente Adulto Mayor. 

c) Pago de consumos básicos de Junta de Vecinos Galilea II, quienes facilitaron su sede en tiempos de 

crisis sanitaria, para aplicación de PCR y diversos operativos en el sector, organizados por el CDC 

Poniente. Se adjunta boleta de Essbio, informe social y carta del presidente de la Junta de Vecinos Galilea 

II. 

 
 
7.- Acuerdo de aprobación de Subvenciones Mayores: 
 
a) Subvención CLUB DEPORTIVO CD RANCAGUA CAF 
 
b) Subvención SAKURA DOJO 
 
c) Subvención CLUB DE NATACION EL LIBERTADOR  
 
d) Cambio de objeto de subvención igualitaria, año 2021, de Agrupación Trabajadores Pasivos El Teniente Adulto 
Mayor. 
 
e) Pago de consumos básicos de Junta de Vecinos Galilea II, quienes facilitaron su sede en tiempos de crisis 
sanitaria, para aplicación de PCR y diversos operativos en el sector, organizados por el CDC Poniente. Se adjunta 
boleta de Essbio, informe social y carta del presidente de la Junta de Vecinos Galilea II. 
 
Expone: Señora María Teresa Hernández, Directora de Desarrollo Comunitario. 

 
SEÑOR ALCALDE: Pasamos al punto número siete de la tabla, que es el acuerdo para aprobación de 
subvenciones mayore, expone; María Teresa Fernández, Directora de Desarrollo Comunitario. 
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SEÑORA MARÍA TERESA HERNÁNDEZ: Muchas gracias Alcalde, efectivamente como dice el Presidente de la 
Comisión Social, ayer nos reunimos en forma conjunta la verdad con la Comisión de Deporte y se presentaron 
cuatro subvenciones, una del Centro Cultural Social y Deportivo Juvenil, Kendo Sakura, que son nombres que me 
cuesta cómo decirlo y que justamente el objetivo de esta subvención es poder desarrollar actividades deportivas 
de jóvenes, personas que desarrollan digamos este deporte, que eso también, fue la conversación que tuvimos en 
la Comisión, que eran otras ramas también deportivas, las que también tenían el espacio en estos proyectos de 
subvención, ellos están solicitando, $1.506.402.- (un  millón quinientos seis mil cuatrocientos dos pesos),  aportan  
$800.422.- (ochocientos mil cuatrocientos veinte dos pesos), el propósito, obviamente la certificación internacional 
de esta rama y de poder representar a Rancagua y al País, en un campeonato internacional. 
 
La segunda es el Club de Natación el Libertador, donde el representante legal Don Gustavo Espinoza, propone el 
objetivo de  la subvención,  la participación en el campeonato sénior, Panamericano de Natación Sudamericano 
en la ciudad de Medellín, Colombia, que se va a realizar desde el 21 al 28 de julio y está solicitando el aporte de 
$700.000.- (setecientos mil pesos), donde ellos aportan $317.282.- (trescientos diecisiete mil doscientos ochenta 
y dos pesos). 
 
La tercera es el Club Deportivo Rancagua Caf, donde estuvimos conversando también con María Soledad 
Villanueva, que es la representante legal de su Organización y el propósito bueno, aparte, contarnos, digamos 
todo el impacto que tiene su Organización, como ellos trabajan, no solamente por cierto grupo etario, sino que 
también incorporan diferentes edades y también personas con discapacidad, nos contaba que el propósito de esta 
subvención, es complementar el financiamiento para poder viajar a un torneo internacional de Basketland y 
obviamente, poder brindar un mayor  crecimiento a su Organización, están solicitando $4.000.000.- (cuatro 
millones de pesos),  pero ellos aportan con un $1.695.000.- (un millón seiscientos noventa y cinco mil pesos).  
Y por último, la Agrupación Deportiva, Social y Cultural Old Boys, representado por Cristian Contreras, quien 
también nos vino a contar de qué se trataba, la práctica del básquetbol y que a través de estos recursos que están 
solicitando que es $1.500.000.- (un millón quinientos mil pesos), ellos aportan $600.000.- (seiscientos mil pesos), 
para poder dar continuidad a la práctica deportiva del básquetbol y obviamente mejora las condiciones de la 
práctica, fortalecer también la integración entre el grupo y promover que lo más importante el desarrollo del deporte, 
y la vida sana. 
 
Esas fueron las, las cuatro en subvenciones mayores, que analizamos tanto en deporte y que después  discutimos, 
en  la Comisión Social. 
 
SEÑOR ALCALDE: Aprobamos por Comisiones Secretario,  por subvenciones o por todas. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Podríamos aprobar todas juntas, pero yo después en la tabla, las dejo todas 

separadas. 

 

SEÑOR ALCALDE: Okey, entonces pasemos al punto D, que es la subvención de la agrupación ¿no?, ¿Maite?. 

 

SEÑORA MARÍA TERESA HERNÁNDEZ: Si, lo que pasa Alcalde, es que efectivamente hay una Agrupación de 
Trabajadores Pasivos del Teniente, quienes en el año 2021, recibieron una subvención igualitaria, y ellos no han 
podido rendir hasta la fecha, porque y no han podido, obviamente optar a la los beneficios de este año, las 
subvenciones, porque si bien es cierto, lo que se señala, en el proyecto era la compra de otro equipamiento, pero 
ellos compraron, adquirieron una aspiradora que no estaba contemplada en el proyecto. 
 
Pese a que todo obviamente cuadra, y están las evidencias de la compra, igual se requiere cómo analizar la 
situación para obviamente, aprobar o rechazar si es factible o no, ahora yo entiendo la lógica de un proyecto que, 
si yo estoy diciendo A y  después compro B, eso es inconsistencia dentro de lo que significa y por eso se pidió la 
consulta a Control. 
 
Nosotros el año pasado también tuvimos un caso de justamente una Agrupación de Personas Mayores que 
también compro, no recuerdo bien, pero se tenía que comprar un refrigerador y se compró una cocina, entonces, 
pero sí recuerdo que estaba como dentro del año, aquí se ha extendido el plazo, entonces por eso era importante 
preguntar  a Control, para que esto se pueda subsanar, es que la Organización devuelva ese dinero, que son 
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alrededor de $60.000.- (sesenta mil pesos), tampoco es tanto, igual los podemos ayudar, desde la Comunidad en 
hacer una rifa no sé, cualquier cosa para poder cerrar este proceso, entonces por eso es mejor escuchar a la 
unidad de Control. 
 
SEÑOR ALCALDE: Muy bien y la letra E. 

 

SEÑORA MARÍA TERESA HERNÁNDEZ: Si, le doy el pase Don Víctor, termino aquí y se lo doy. 

El otro es el pago de  los consumos básico de la Junta de Vecinos, Galilea II, quienes obviamente, como decía el 
Presidente de la Comisión, facilitaron, su sede en tiempos de crisis sanitaria para la aplicación de PCR y diversos 
operativos en el Sector Poniente, donde se le va a cancelar la boleta del agua, y yo creo que ya serían las ultimas 
boletas que nosotros estaríamos cancelando, porque ya estamos retomando la vida y la verdad que el tema de la 
crisis sanitaria y lo que fue, obviamente la pandemia y la cuarentena nosotros asumimos hace un año y estamos 
ya entrando en trabajo comunitario, y va  a ser el llamado porque no podemos estar en cancelando por mucho 
tiempo también las deudas de la Juntas de Vecinos, que se entiende que son administradas por la Junta de Vecinos 
y que tienen toda la capacidad de autogestión también para poder financiar el consumo básico de sus recintos 
comunitarios. 
 
SEÑOR ALCALDE: Muy bien, entonces le pedimos la opinión a  Víctor Salas de Control acerca del punto D de la 

tabla. 

 

SEÑOR VICTOR SALAS: Buenos días Señor Alcalde, Señores Concejales, Señoras, Señoritas, Concejalas, al 

respecto la Ordenanza de Subvenciones es clara, en los artículos N°14 y N°15, ahí se señala que si por alguna 

razón justificada, las Organizaciones requieren modificar algún proyecto original, deben contar con la autorización 

del Concejo, siempre tiene que hacerse dentro del periodo de vigencia, o sea si la subvención era del año 2021, 

esta caducada  en la fecha 31 de diciembre, dentro de ese periodo se podía hacer la modificación del proyecto, 

todo a vez que los gastos que se rinden deben corresponder a la naturaleza de la solicitud aprobada, y en este 

caso no estaría siendo consistente. 

 

Eso en general, Alcalde. 
 
SEÑOR ALCALDE: Ya entonces, en este caso no se podría. 

 

SEÑOR VICTOR SALAS: No, no se podría 

 

SEÑOR ALCALDE: Muy bien, dejando fuera la letra D, del punto, podríamos votar las otras tres subvenciones, y 
también el pago de los servicios básicos. 
 
SEÑORA MARÍA TERESA HERNÁNDEZ: Muchas gracias Don Víctor. 

 

SEÑOR ALCALDE: Gracias Maite, gracias Víctor. 

 

Procedemos a la votación entonces. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señorita Valentina Cáceres. 

 

SEÑORITA VALENTINA CÁCERES: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Manuel Villagra. 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Patricio Henríquez. 
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SEÑOR PATRICIO HENRÍQUEZ: Apruebo.  

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señora María del Carmen Orueta. 

 

SEÑORA MARÍA DEL CARMEN ORUETA: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Hugo Guzmán. 

 

SEÑOR HUGO GUZMÁN: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Emerson Avendaño. 

 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señorita Viviana Morales. 

 

SEÑORITA VIVIANA MORALES: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señora Jacqueline Vidal. 

 

SEÑORA JACQUELINE VIDAL: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señor Carlos Arellano. 

 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señor Cristian Toledo. 

 

SEÑOR CRISTIAN TOLEDO: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Ya Señor Alcalde. 

 

SEÑOR ALCALDE: Gracias. 

 

ACUERDO: Por la unanimidad de los Señores Concejales asistentes, se aprueban las Subvenciones 

Mayores: 

a) Subvención CLUB DEPORTIVO CD RANCAGUA CAF 

b) Subvención SAKURA DOJO 

c) Subvención CLUB DE NATACION EL LIBERTADOR  

d) Cambio de objeto de subvención igualitaria, año 2021, de Agrupación Trabajadores Pasivos El Teniente 

Adulto Mayor. 

e) Pago de consumos básicos de Junta de Vecinos Galilea II, quienes facilitaron su sede en tiempos de 

crisis sanitaria, para aplicación de PCR y diversos operativos en el sector, organizados por el CDC 

Poniente. Se adjunta boleta de Essbio, informe social y carta del presidente de la Junta de Vecinos Galilea. 

 II. 

8.- Informe de Comisión de Seguridad Ciudadana, Calidad de Vida, Derechos Humanos y Patentes de Alcoholes: 

b) Arriendo bien inmueble Cámara de Comercio. 
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Antecedentes: Expediente Electrónico N°18829/2022, de fecha 01 de julio de 2022, referido a Pase Interno N° 
5248, de fecha 01 de julio de 2022, de la Dirección de Seguridad Pública y Gestión del Riesgo. 

Expone: Señor Jorge Jocelin Almendras, Director de Seguridad Pública y Gestión de Riesgos. 

 

c) Renovación de Patentes de alcoholes, segundo semestre 2022. 

Antecedentes: Expediente Electrónico N°19226/2022, de fecha 06 de julio de 2022, referido a Oficio Nº 

3489/2022, de fecha 06 de julio de 2022, del Departamento de Rentas. 

Concejal Informante: Señor Emerson Avendaño Llanca, Presidente de la Comisión de Seguridad Ciudadana, 

Calidad de Vida, Derechos Humanos y Patentes de Alcoholes: 

Expone: Señor Juan Camilo Bustamante, Jefe del Departamento de Rentas Municipales. 

SEÑOR ALCALDE: El punto número ocho de la tabla, es el Informe de Comisión de Seguridad Ciudadana, Calidad 
de Vida, Derechos Humanos y Patentes de Alcoholes, en dos puntos, informa el Concejal Emerson Avendaño, 
expone el Director de Seguridad y el Jefe del Departamento de Rentas. 
 
SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Muchas gracias Señor Alcalde, voy a exponer lo que se trató en las Comisiones, 

ya que estos puntos van a ser tratado posterior en votación, así que creo que ahí puede ser pertinente que los 

Directores puedan señalar más en profundidad los temas. 

 

Tal cómo paso en la Sesión pasada, sobre un punto que por 7 votos  de abstención y tres a favor, paso a Comisión 
de Seguridad, para tratarlo en mayor profundidad, el Director Jorge Jocelin expuso por qué se necesitaba el 
arriendo, la verdad es que a mí parecer se señaló lo mismo que se había señalado en el Concejo, lo que sí se 
corrigieron algunas cosas, por lo menos cuando se apuntó de donde iba a salir el presupuesto, se señaló que en 
Concejo se señaló que iba a salir del ítem de la Dirección de Seguridad, por parte de la Administradora que lo 
señaló y ahí Eduardo nos corrigió, o sea  corrigió a la Administradora, señalando que en realidad iba a salir del 
ítems arriendos, que era arriendo en general, eso por una parte. 
 
Lo hablamos y discutimos, habían algunas confusiones por parte del Concejala Arellano, quien señalaba que, 
como había un ítem de arriendo, no necesitaba acuerdo del Concejo, yo le hice ver que, por ley, en el artículo 
N°65, en su letra G, si no me equivoco, o J, señalaba que se necesitaba el acuerdo del Concejo, por contratos que 
fueran superiores a 500 UTM, en este caso creo que si no me equivoco son dos mil  y fracción, así que si, 
necesitábamos acuerdo del Concejo. 
 
Y posterior a esa presentación, pasamos al tema de Patentes de alcoholes, donde Juan Camilo nos señaló que 
habían ochocientas sesenta y un patentes de alcoholes, de las cuales habían ochocientas diecinueve patentes 
que estaban a disposición de aprobación inmediata, ya que no tenían ningún inconveniente en ser aprobadas, las 
cuales cómo ha sido la tendencia en la Comisión se aprobaron esta y se dejaron cuarenta y dos patentes 
pendientes, que iban a ser analizadas más minuciosamente, señalar a los vecinos y vecinas que esas patentes 
son, en su gran mayoría, las que lamentablemente han tenido algunos conflictos, en distintos sectores de 
Rancagua, como Diego de Almagro, Sector Manzanal, etcétera, esas van a ser analizadas con mayor 
minuciosidad. 
 
SEÑOR ALCALDE: Concejal Arellano. 

 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Alcalde, para que sea completa la información, yo tengo que reconocer que me 

equivoqué, yo pensaba que eran doce meses, pero eran veinticuatro meses, por lo tanto pasaba importantemente 

la cantidad permitida mínima, pero también había un fundamento que me pareció absolutamente increíble de que 

no había plan de seguridad, y por lo tanto no se justificaba, no habiendo un plan que se haya transparentado 

cuando el plan comunal se lanzó en el teatro regional con la presencia del Sub Secretario, pero además 
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obedecemos a un Plan Nacional de Seguridad Pública de la Sub Secretaria del Interior, de las cual nosotros somos 

parte, insisto somos Estado Unitario, todavía no cambiamos la Constitución y espero que no la cambien, porque 

cuando somos estados unitarios, sobre todo en políticas públicas, nosotros no mandamos, por eso que el mandato 

sobre Carabineros lo tiene el Gobierno, lamentablemente por ahora digamos, pero lo tiene el delegado 

Presidencial, ni siquiera el Gobernador. 

 

Entonces, ante eso me parece que no podemos rechazar, porque el plan si está, por escrito, segundo, somos parte 
de un Plan Nacional, que se debe renovar a contar  de este año y en las próximas semanas debiera pasar al 
Concejo Municipal, para que sea aprobado el nuevo plan vía anual  y por eso que a mí me pareció que ese 
argumento no era válido. 
 
SEÑOR ALCALDE: Sí, bueno, estamos actualmente con un plan de seguridad y se construyó un plan de 

seguridad, eso hay claridad, de hecho, el Sub Secretario Eduardo Vergara, constató que de las pocas comunas 

que efectivamente tienen un plan de seguridad construido es Rancagua, eso está, y lo señalo, además. 

Eduardo García. 

 

SEÑOR EDUARDO GARCÍA: Buenos días Señor Alcalde, Señores . 

 

Solamente hacer son una aclaración efectivamente yo indiqué ayer que el ítems es arriendo, y que la 
Administradora lo que quiso decir cuando eran platas de Seguridad Ciudadana, es con respecto al centro de 
costos, nuestro ítems presupuestario tienen un global que indica, que en este caso específicamente, que ítems 
para arriendos, pero tenemos centro de costo de arriendo de distintas situaciones, como es el caso del juzgado es 
un tema, el caso de Seguridad Ciudadana es otro tema, hay arriendos que pueden ser para DIDECO, que es otro 
centro de costos, para diferenciar cada centro de costo, para qué lado se está arrendando, entonces efectivamente, 
el centro de costo es de Seguridad Ciudadana, pero el ítems es arriendo, eso era una aclaración solamente Señor 
Alcalde. 
 
SEÑOR ALCALDE: Okey, Concejal Avendaño. 

 
SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Si, simplemente señalar que la discusión por lo menos, que se llevó entre el 

Concejal Arellano con la Concejal Orueta,  frente al plan de Seguridad, no era un plan de seguridad propiamente 

tal, que es el que enviaron al correo y todos, sino que era la hoja de ruta que se iba a seguir por la Dirección de 

Seguridad, en los bienes inmuebles y fue referido, incluso señalado porque se partieron en inicio de esta Dirección 

de Seguridad, que iba a funcionar en el Ex Colegio Santa Filomena, después se señaló en Gamero N°080, que 

cumplía todas las condiciones necesarias para el funcionamiento de la Dirección de Seguridad y después se 

aparece este nuevo bien inmueble, que claro, el Municipio necesita una descongestión de su personal, de eso yo 

creo que todos los que hemos visitado las distintas áreas del Municipio lo sabemos. 

 

La duda que entraba y es una duda legítima, es que ¿cuál es el plan de infraestructura que necesita la Dirección 
de Seguridad para funcionar? 
 
porque si están planteando en un inicio que van a funcionar en un colegio, después dicen que Gamero N°080 es 
suficiente, y después te señalan que en realidad el otro edificio podría cumplir mejores condiciones, siempre hay 
duda en la infraestructura, pero en ningún momento se señaló el plan, porque plan llegó al correo, nosotros lo 
leímos, autorizó, etcétera entonces, para clarificar un  poco la información, eso.  
 
SEÑOR ALCALDE: ¿Termino Concejal? 

 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Si. 

 

SEÑOR ALCALDE: Concejal Arellano. 
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SEÑOR CARLOS ARELLANO: Alcalde, sencillamente que aquí solo se ve una forma  de atacar esta esta 
inversión, en arriendo de infraestructura, no nos olvidemos de un evento que es super  importante, por eso lo 
mencioné, estamos en plena formación del plan bianual, y dentro del plan bianual vienen cosas que no están en 
este plan, como por ejemplo, la unidad de atención a víctimas, que a mí me parece resaltar esa iniciativa por parte 
de la comuna y que obviamente no podemos tener a las víctimas metidas donde estén las camionetas de 
Seguridad Pública, por lo tanto no son compatibles ambos espacios y desde ese punto de vista, Concejal, yo me 
la voy a jugar por que sea aprobado este presupuesto, y si no, ustedes van a tener que ser responsables ante la 
Comunidad. 
 
El área operativa de la Dirección de Seguridad Pública, es el área que mete bulla, donde llega Carabineros, dónde 
llegan los inspectores, el día de mañana, que es parte del plan que viene, dónde viene todo lo que significa 
movimiento y no podemos tener mezclado eso por ejemplo con  CONASE, por ejemplo, que atiende temas serios 
como el consumo excesivo de drogas, en los jóvenes de hoy día, como la unidad de atención a víctimas, que va a 
ser creada precisamente para que no sigamos re victimizando a los a los Rancagüinos que son víctimas de delito, 
y eso requiere un espacio especial que no es compatible en el mismo lugar con todo lo demás. 
 
Esa es mi crítica, primero estamos bajo el mandato constitucional de que, desde la subsecretaría de Prevención 
del Delito, nace el plan comunal de Seguridad Pública que lo dirige el Alcalde en conjunto con el Concejo del cual 
ustedes y gracias a la Mari Carmen son parte, no es mi problema que no hayan sido citados, no es mi problema 
porque yo ya no soy parte de eso, por lo menos ayer dijeron que no habían sido citado durante los dos últimos 
Concejos. 
 
Bueno, estoy diciendo lo que fue transmitido ayer, por eso que dije que a mí no me consta, y, por lo tanto, desde 
ese punto de vista hay que plantear la discusión, porque cuando se tomó la decisión de arrendar, Gamero N°080, 
Concejal, le recuerdo que estábamos hace ya, hace seis, siete meses atrás, más, porque fue durante los primeros 
días de marzo que tenía ver con la con la discusión de  la programación y previo que viniera el Sub Secretario. 
 
Pero hoy día estamos bajo la discusión del nuevo plan, que son los próximos dos años y desde esa perspectiva 
hay que mirar las cosas, no seamos egoístas y miramos la cosita de lo que está pasando hoy día, porque eso, 
perdóneme, pero yo me voy a encargar que toda la ciudadanía sepa.  
 
Eso Alcalde, eso me parece a mí, insisto el tema de Seguridad, desde mi punto de vista, es el tema  más importante 
que le preocupa a los ciudadanos y por lo tanto no lo debemos chacrear, con cosas a medias y con conclusiones 
a medias, porque al final estamos llegando a conclusiones a medias, y eso es lo que a mí me molesta, porque la 
seguridad es un tema serio y hay que tomárselo en serio, no es solo Comités de Seguridad, es harto más que eso, 
y sobre todo de lo que significa bajo la tutelación de un Estado unitario, lo que significa el trabajo en coordinación 
con otros estamentos, sobre los cuales no tienen mando, por ejemplo Carabineros e Investigación, entonces aquí 
incluso hay instituciones que ya lo más probable que deben saber que nosotros estábamos por arrendar ese 
espacio, o sea, vamos a quedar mal, perdón que  se lo diga, aquí se construye desde la perspectiva, de que 
estamos trabajando de manera coordinada con otras instituciones, que merecen seriedad, entonces no podemos 
descartar, a priori, porque claramente había una voluntad que espero que se de vuelta,  había una voluntad de 
rechazar este tema, ojalá que me equivoque y si me equivoco voy a  ser el primero en el siguiente  punto de 
reconocer que me equivoque, ojala que me equivoque, eso Alcalde. 
 
SEÑOR ALCALDE: Concejal Avendaño, tiene la palabra, y después la Concejala Orueta. 

 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Muchas gracias Alcalde, y este caso me recuerda el día de ayer, cuando se 
alteró Concejal Arellano, yo no quería tocar el tema, pero ayer se cometió una falta de respeto tremenda a la 
Comisión, yo llame a la orden en reiteradas oportunidades, pero creo que el que grita más fuerte se hace escuchar 
y creo que no podemos caer en eso Carlos, nuevamente,  artas cosas que se confunden, al igual que el contrato 
de arriendo, que usted lo confundió, que decir que no tenía que pasar por Concejo, lo que sí pasa por Concejo, 
por lo demás, a la Concejala Orueta  cuando se hizo el cambio de quienes iban a participar en el Concejo de 
Seguridad Comunal, no le llegaban los correos, de hecho en el anterior, Jorge señaló que iba a hacer una 
actualización de los correos para que llegara y eso es lo que se apuntó Carlos, en ese sentido. 
Por lo demás, cuando se pide un plan de seguridad, es sobre la infraestructura, yo celebro que hayan más 
instituciones que atiendan la seguridad de Rancagua, y si nos abstuvimos y me hago responsable de mi 
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abstención, fue porque el único argumento, o el único respaldo, era un Pase Interno del Municipio, ¿eso te da 
seguridad a ti de qué es lo que estas aprobando?, si es así y tú no manejas y tienes que votar en cierta oportunidad 
como este contrato deja mucho que decir de ti como Concejal, qué  lo que puede decir de nosotros porque nos 
abstenemos. 
 
SEÑOR CARLOS ARELLANO: Los Pases Internos son instrumentos oficiales. 
 
SEÑOR ALCALDE: Concejala Orueta. 
 
SEÑOR MARÍA DEL CARMEN ORUETA: Yo tampoco quería opinar sobre lo de ayer, pero que creo que en este 
minuto lo que dijo Carlos no da lugar, yo, la verdad que ayer la falta de respeto me la tragué porque en conocimiento 
de los años que nos conocemos, no lo tome tampoco a mal, pero creo que la forma que tú estás diciendo ahora 
nos estas devaluando de una forma para que la Comunidad nos vea como que nosotros estamos rechazando un 
proyecto, y que no es así y la tensión que ocurrió en ese minuto es porque el Pase Interno solamente citaba a un 
antecedente y no tenía ningún respaldo. 
 
Y obviamente creo que para que uno sea consecuente con lo que vota, y respetuoso, porque la Comunidad votó 
por uno, es saber cómo votamos, para que votamos y en que se ocupan los recursos Municipales, que son de 
todos los vecinos y las vecinas, y claramente a nosotros nos quedaban varias dudas, además, el plan de seguridad 
que se solicitó, no es el plan de seguridad original, sino aquel que estaba siendo modificado para que motivos se 
estaba contratando otra área, era saber, que iba a quedar en Gamero N°080, que se iba a instalar en Germán 
Riesco, y que es lo que se iba a desarrollar, y creo que eso es distinto al plan de seguridad original establecido y 
aprobado por nosotros. 
  
Entonces esa modificación es la que se estaba pidiendo, hay una carta Gantt, era saber en qué plazos íbamos a 
funcionar, con toda la modificación que se nos estaba solicitando, no con el fondo, porque la seguridad sabemos 
claramente que es muy importante y que es el tema más importante para todos los vecinos, y en eso no nos 
perdemos como Concejales. 
 
SEÑOR CARLOS ARELLANO: Maricarmen, el plan termina la próxima semana y la semana siguiente tenemos 
que estar aprobando el otro bianual. 
 
SEÑOR MARÍA DEL CARMEN ORUETA: Bueno, pero como no ha sido citada en dos periodos y, además, ojo, 

cada vez que tú eras citado nunca informabas al Concejo que se trataba en el plan de seguridad. 

 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Nunca he sido Presidente. 
 
SEÑOR MARÍA DEL CARMEN ORUETA: No, pero tu estabas citado ¿no?, ya entonces no lo sabía, disculpa, yo 
pido disculpas inmediatamente cuando me equivoco. 
 
Gracias Señor Alcalde. 
 
SEÑOR ALCALDE: Hay un tema de fondo, están expuestos, hay un plan que se está desarrollando, en lo particular 
creo que es una buena alternativa, porque separamos justamente la atención de víctimas con la parte operativa, 
la inversión del  Municipio va a ser exponencialmente, va a ir creciendo, lo pueden analizar  en otras comunas, 
nosotros vimos experiencias en varias comunas, La Florida, Las Condes, fuimos mirando cuál es el proceso, 
porque esto va a necesitar personal, capacitación, espacio, para la seguridad, del punto de vista y como Alcalde, 
yo tengo un compromiso con la seguridad, los Municipios, tenemos un rol que en control preventivo estamos dando 
los primeros pasos, que nos parece importante tener, no solamente la infraestructura, sino que también el plan 
que se ha construido muy bien desde la Dirección de Seguridad Publica, hay un plan que fue entregado al Sub 
Secretario de Prevención del Delito, que además valoro los puntos del plan de seguridad de Rancagua, por tanto, 
esa va a ser mi posición, nosotros tenemos que hacer una inversión, más los proyecto que estamos presentando 
precisamente a distintos tema de seguridad, tecnología y también contratación, así que solamente decir eso que 
me parece que es importante que se apruebe justamente esta infraestructura. 
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ACUERDO: Con la información entregada, los Señores Concejales asistentes, toman conocimiento del 

tema planteado al respecto de: 

a) Arriendo bien inmueble Cámara de Comercio. 

b) Renovación de Patentes de alcoholes, segundo semestre 2022. 

 

 

9.- Acuerdo para Autorización de contrato de arriendo, por 24 meses, de propiedad de la Cámara de Comercio de 
Rancagua, ubicada en Germán Riesco N°177, comuna de Rancagua, con la finalidad de alojar dependencias de 
la Dirección de Seguridad Pública y Gestión del Riesgo. 

Antecedentes: Expediente Electrónico N°18829/2022, de fecha 01 de julio de 2022, referido a Pase Interno N° 
5248, de fecha 01 de julio de 2022, de la Dirección de Seguridad Pública y Gestión del Riesgo. 

Expone: Señor Jorge Jocelin Almendras, Director de la Dirección de Seguridad Pública y Gestión de Riesgos. 

SEÑOR ALCALDE: Pasamos al punto número nueve, sobre el acuerdo para la Autorización de contrato de 
arriendo, por 24 meses, de propiedad de la Cámara de Comercio de Rancagua, ubicada en Germán Riesco N°177, 
comuna de Rancagua, con la finalidad de alojar dependencias de la Dirección de Seguridad Pública y Gestión del 
Riesgo. 
 
Concejal Villagra. 
 
SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Si, tiene que ver con el establecimiento que están Germán Riesco, usted me podría 
decir qué utilidad, aparte de seguridad, ¿se le va a dar el apoyo a  otros departamentos del Municipio? 
 
SEÑOR ALCALDE: Sí, claro. 
 
SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Sí, lo que pasa Alcalde, es que eso no se nos presentó al principio. 
 
SEÑOR ALCALDE: Eduardo tiene el detalle, pero tiene que ver con la cantidad de funcionarios que se trasladan, 
además de la Dirección de Gestión Ambiental, que está en precarias condiciones, mala infraestructura. 
 
Director. 
 
SEÑOR EDUARDO GARCÍA: Señor Alcalde, si efectivamente, como se le indicó ayer al Concejo en Comisión, el 
establecimiento de Gamero N°080, pasaría a desahogar a la Dirección General de Medio Ambiente, trasladando 
en total cuarenta y dos personas, al área donde están  las salas de clases de ese liceo, son quince personas 
correspondiente a Medio Ambiente, y veinte siete personas de áreas verdes, cuarenta y dos personas inicialmente 
serian lo que se trasladaría y eso nos permite de alguna forma evitarla la gran congestión que tiene hoy día DGA. 
 
SEÑOR ALCALDE: Muy bien, les voy a pedir, como es un solo punto, hagamos las intervenciones  

Completas, y así  pasamos a la aprobación o rechazo. 
 
Concejal Avendaño. 
 
SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Muchas gracias Señor Alcalde, yo creo que frente a la necesidad de 

infraestructura y a los dos arriendos que hemos tenido que votar por lo menos en este Concejo, también no sería 

malo dentro de la planificación que usted pudiese tener esta administración el derechamente ya adquirir una 

propiedad para descongestionar el Municipio entre estar pagando un arriendo y estar pagando dividendo yo creo 

que es mucho más necesario la compra de un de un bien inmueble a seguir arrendando. 

 

SEÑOR ALCALDE: Concejal yo absolutamente de acuerdo, pero así como a  persona hoy día le  cuesta encontrar 
arriendo de una casa, encontrar una arriendo para albergar infraestructura pública es muy difícil, no solamente 
Municipio, a toda la dependencia  como una infraestructura, yo también, creo que podemos efectivamente iniciar 
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una búsqueda, pero que no es fácil y hay pocos lugares, de hecho, el único lugar que se ve como alternativa, pero 
que no está en condiciones es la ex Fiscalía, pero también se vio para el Gobierno Regional, se vio para muchas 
otras instancias, pero no es fácil,  y además la construcción son proyectos que demoran años cuando se postularon 
los Municipios a la SUBDERE para la construcción, con el terremoto se demoraron alrededor de seis años en la 
construcción. 
 
Entonces en materia de gestión, no es un tema fácil, no solamente de opinión, no es decir quiero hacerlo, hay 
cuestiones bien complicadas justamente en el arriendo de dependencia por parte de las Instituciones Publicas 
Concejal Arellano, y Concejal Villagra. 
 
SEÑOR CARLOS ARELLANO: Alcalde, coincido con lo que dice Emerson y desde la perspectiva de mirar a futuro 
y es precisamente lo que me mueve a tomar la decisión que tome, yo sugiero, o sea, no, no tendría ni siquiera 
para que comprar un terreno, es como instalamos con la vida de inversión público privada en República de Chile, 
un edificio de reúna las características comerciales por el área de esta y de nosotros mismos, que estamos todos 
amontonado en un piso, pudiendo ahí la altura tengo entendido que es de has siete pisos, entonces podría ser 
atractivo pensar en un proyecto cofinanciado con el sector privado donde solucionemos definitivamente el 
problema que tenemos o mirar el estadio Patricio Mekis,  yo creo que la gestión que hizo el Alcalde Arriagada en 
la granja, donde el parque lo utilizó como recinto, además de los funcionarios públicos, compatible incluso con un 
pequeño zoológico que tienen ahí ellos, podría ser un buen ejemplo de gestión Alcalde, como sugerencia. 
 
SEÑOR ALCALDE: Estamos buscando alternativas, sobre todo por lo que dijimos al principio, el Edificio Tomas 
Guaglen, que no cumple ninguna condición porque era un Hospital, y que tiene precarias condiciones de 
funcionamiento, pero está justamente en la búsqueda desde la SECPLAC. 
 
Concejal Villagra. 
 
SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Alcalde, yo creo que acá fue mal planteado el tema, fue mal presentado, porque 
se habla de un acuerdo para autorizar el contrato de arriendo por veinticuatro meses para alojar ahí las 
dependencias de Dirección de Seguridad Pública y Gestión del Riesgos, en distintos si a mí me dicen que además 
va a servir para trasladar a otras entidades del Municipio y eso yo lo puedo entender, ahora, ese es una duda que 
tengo. 
 
Y lo otro, cuando se habló por este contrato de veinticuatro meses de arriendo, ¿se habló también de algún 
compromiso a futuro de venta de ese lugar? 
 
SEÑOR ALCALDE: No, no estamos viendo el tema de la venta, eso tiene que tener otro financiamiento, se está 
viendo primero desde ver los edificios que tenemos, tenemos que vender pasivos, tenemos que ver la continuidad 
del servicio y varios puntos que ver ahí Concejal. 
 
Si no hay más opiniones o consultas, procedemos a la votación Secretario. 
 
Concejala Orueta. 
 
SEÑOR MARÍA DEL CARMEN ORUETA: No sé si será posible, yo lo solicite por correo el sábado, mayor 
información, a lo mejor de mandar la modificación al nuevo plan y lo que se va a ir implementando en el futuro, 
porque el que nos presentaron originalmente, hoy día ha cambiado, claramente va a ir cambiando de acuerdo a 
las nuevas cosas que van a ir apareciendo, y siempre vamos a tener que estar modificando, a lo mejor agradecería 
que fuera enviado, y también saber cómo se va a contratar el personal que va a estar implementando el plan de 
seguridad. 
 
SEÑOR ALCALDE: Si, vamos a colocarlo como un punto de Concejo, y también en Comisión, porqué hay temas 
administrativos que se tienen que ver ahí, que se tienen que explicar con detalle. 
 
Secretario procedemos con la votación. 
 
SEÑOR CARLOS MORALES: Señorita Valentina Cáceres. 
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SEÑORITA VALENTINA CÁCERES: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Manuel Villagra. 

 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Voy a aprobar, pero insisto que esto fue mal presentado, yo creo que desde el 

principio deberían haber dicho que esto iba a  descongestionar otro Departamento, pero voy a  aprobar esta vez. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Patricio Henríquez. 

 

SEÑOR PATRICIO HENRÍQUEZ: Apruebo.  

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señora María del Carmen Orueta. 

 

SEÑORA MARÍA DEL CARMEN ORUETA: yo apruebo con la misma sugerencia que hizo Manuel, tal vez esto 

no se hubiera dilatado, si primero hubiera pasado por Comisión, segundo si se hubiera explicado detalladamente 

que servía para descongestionar otras áreas, nunca estuvo en cuestionamiento el arriendo, si no que es lo que iba 

a desarrollar, en ese espacio, y creo que en esas cosas las Comisiones son importantes, y es importante también 

que entienda la Municipalidad que es ahí donde son los punto de discusión, cosa que este Concejo sea bastante 

más proactivo, más positivo hacia la comunidad y las discusiones sean a puerta cerrada, con todos los peros, y 

las curiosidades, y las incógnitas que pueda tener cada Concejal, y de esa manera ser más profesionales, todos, 

entonces evitaríamos lo que está ocurriendo.    

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Hugo Guzmán. 

 

SEÑOR HUGO GUZMÁN: Apruebo, sumándome a las palabras de la Concejala Orueta y Manuel Villagra. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Emerson Avendaño. 

 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señorita Viviana Morales. 

 

SEÑORITA VIVIANA MORALES: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señora Jacqueline Vidal. 

 

SEÑORA JACQUELINE VIDAL: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señor Carlos Arellano. 

 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señor Cristian Toledo. 

 

SEÑOR CRISTIAN TOLEDO: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Ya Señor Alcalde. 
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SEÑOR ALCALDE: Yo solamente voy a intervenir con algo, yo quero destacar la labor profesional que la Dirección 

de Seguridad Publica, y no encuentro que sean poco profesionales, es un trabajo serio, yo lo digo con acto arto 

cariño, y con arto respeto,  he viste el trabajo, ha sido destacado por la Sub Secretaría de Seguridad de Prevención 

del Delito y en toda gestión pública, y en todo trabajo, pueden haber modificaciones, pueden haber errores, pueden 

haber sugerencias. 

 

Yo creo que eso es lo que tiene que pasar, o sea, cuando se habla, cuando se toma un error, porque a veces el 
error se magnifica, para poder sacar provecho, para atacar por ese error, pero hay un tema de fondo que tiene que 
ver con la seguridad de la Comunidad, yo esperaría también que se destacaran cosas positivas de Rancagua 
cuando se habla en Concejo, entonces cuando se habla, y disculpa si lo interprete así, pero cuando de habla de 
poco profesional, yo quiero destacar el trabajo que hacen profesionalmente, los profesionales de Seguridad Pública 
Maricarmen. 
 
SEÑOR MARÍA DEL CARMEN ORUETA: Permiso Señor Alcalde, pero como me está increpando, la verdad es 

que yo tengo cincuenta y ocho años, trabajo desde los veintiún años, y me he destacado profesionalmente siempre, 

por hacer las cosas en forma correcta, he liderado grupos de trabajo por más de catorce años en el área de ventas, 

he sido destacada por muchos años, y siendo se lo que es ser profesional, yo voy al ente profesional, no a que las 

personas que presentan los proyectos o las personas que trabajan en la Municipalidad son poco profesionales. 

 Voy al hecho, que, para presentar un trabajo de una toma de decisión, que viene a ser importante, que es del 
gasto público, que seamos profesionales todos en que llegue toda la información y nosotros también tener en el 
contexto del minuto de la toma de decisión, todos los argumentos para que nosotros también seamos profesionales 
en pro de ser proactivos.  
 
Entonces creo que a veces escuchamos lo que queremos escuchar, pero a lo mejor me puede haber expresado 
mal Señor Alcalde, o ha sido tomado de otra manera, pero yo lo dije con la intención de que uno tiene la 
responsabilidad frente a la Comunidad, se hacer frente a lo que estamos hoy día resolviendo, como monto de 
dinero y en ese aspecto si me gusta ser profesional, yo lo leo todo, entonces, como leo todo, a mí me gusta también 
tener todos los argumentos para tener una correcta aprobación o rechazo de lo que se nos presenta cuando. 
 
SEÑOR ALCALDE: Cuando llegan los antecedentes se puede solicitar toda la información Concejala. 

 

SEÑOR MARÍA DEL CARMEN ORUETA:  yo lo solicite el día sábado, usted sabe que nos llega el día viernes 

después de las seis y media de la tarde, tenemos sábado y domingo para leerlo, el lunes tratar de hacer las 

consultas, pero cuando yo pedí los argumentos, de hecho, Eduardo me contestó que había un plazo legal para 

entregarme la información que yo había solicitado y que no se me podía mandar el lunes, si no que era después 

del plazo legal, entonces tampoco se entrega la información si uno la pide, entonces por eso se lo digo. 

 

SEÑOR ALCALDE: La última palabra Concejal Arellano y pasamos a lo de las patentes de alcohol. 

 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Alcalde, más que fondo, es la forma yo creo que sería importante, yo en eso tengo 

que reconocer que de repente las cosas a nosotros nos llegan hasta el sábado, yo tuve y están las actas y lo más 

probable que Patricio Henríquez de deba acordar de que si hay algo que yo criticaba siempre, eran los puntos a 

última hora, porque precisamente uno toma decisiones con papeles que llegan a última hora. 

 

Entonces, yo no sé si está por ley lo de las cuarenta y ocho horas, pero yo creo que si a nosotros nos entregarán 
el día jueves la tabla, y a más tardar el día viernes los papeles, la cosa podría funcionar un poco mejor, que no es 
un error, insisto de la administración, es una cultura municipal, andamos corriendo a última hora, metiendo puntos 
por el lado y al final hay más puntos agregados que puntos en la tabla, entonces, y eso tiene que ver con una 
postura de no planificar bien las decisiones. 
 
Entonces, sugerencia, cítenos los días jueves con la tabla respectiva, y a más tardar los días viernes los papeles, 
para que no estemos aprobado la inclusión del nuevo punto,  porque eso es lo que nos trae problemas. 
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SEÑOR ALCALDE: Hay cosas que pasan, y se tienen que agregar, uno como  Alcalde lo sabe y también muchas 

cosas se tienen que ir agregando, pero hay que evitarlo. 

 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Pero las verdaderas urgencias, porque de repente son cosas da lo mismo si es 

esta semana o la otra. 

 

SEÑOR ALCALDE: Concejal Villagra. 

 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: No es simplemente para recalcar que una vez más, a pesar de todo Alcalde, este 

Concejo, tu Concejo, te está apoyando, está apoyando el punto, está apoyando  que tenemos una visión de la 

ciudad de Rancagua y siempre vamos a estar en esa postura y no porque tengamos dudas que son válidas, no 

podemos ofuscar, o sea, no es lo más correcto.  

 

De repente yo veo que tú, también te descontrolas. 

 

SEÑOR ALCALDE: Empieza ahora el cuestionamiento de la persona. 

 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: No, no. 

 

SEÑOR ALCALDE: Lo que pasa es que una cosa tiene que ver con las consultas y otra con los juicios de valor, y 
los cuestionamientos y cuando se dicen las cosas con suspicacia, y eso, yo manejo bien le lenguaje, en este punto 
no tengo ninguna duda, pero hemos tenido momento en este Concejo donde se hace una crítica, un juicio de valor 
y yo lo planteo así, no estoy hablando las dudas, que me parecen correctas, para dejarlo con claridad cuando 
apoyamos un proyecto como el de seguridad ciudadana estamos apoyando la ciudad, apoyando a los Rancagüinos 
y Rancagüinas, eso es lo que está apoyando, porque es el tema más importante, que además hemos tenido que 
asumir los Municipios en esa materia, no teniendo la responsabilidad, ni facultad legal. 
 
Hemos tenido que asumir una responsabilidad producto de la demanda de los vecinos, vecinas, así que yo en eso 
agradezco que se haya aprobado. 
 

ACUERDO: Por la unanimidad de los Señores Concejales asistentes, se aprueba la suscripción de contrato 

de arriendo, por 24 (veinticuatro) meses, de propiedad de la Cámara de Comercio de Rancagua, ubicada 

en Germán Riesco N°177, comuna de Rancagua, con la finalidad de alojar dependencias de la Dirección de 

Seguridad Pública y Gestión del Riesgo. 

 

10.- Acuerdo para Aprobación de Renovación de Patentes de Alcoholes, Segundo Semestre 2022. 

 

Antecedentes Expediente Electrónico N°19226/2022, de fecha 06 de julio de 2022, referido a Oficio Nº 3489/2022, 

de fecha 06 de julio de 2022, del Departamento de Rentas. 

 

Expone: Señor Juan Camilo Bustamante, Jefe del Departamento de Rentas Municipales.  

 

SEÑOR ALCALDE: Pasando punto número diez de la tabla, que es el Acuerdo para Aprobación de Renovación 
de Patentes de Alcoholes, expone Juan Camilo Bustamante, Jefe del departamento de Renta Municipales. 
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SEÑOR JUAN CAMILO: Gracias Alcalde, buen día a todas a todos, Y efectivamente como lo establecen las 
disposiciones legales vigentes, durante el mes de julio y enero correspondiente, cierto, corresponde que la 
Municipalidad  ponga a disposición de los contribuyentes, la renovación de sus patentes semestrales de alcoholes. 
 
Para tal efecto, la legislación establece que el Alcalde debe requerir el acuerdo del Concejo, para otorgar patentes 
y renovarlas o trasladarlas, y tanto el otorgamiento como la renovación, se debe  realizar o practicar previa consulta 
a las juntas de vecinos respectivas. 
 
Ahora bien, si bien es cierto que la opinión de las juntas de vecinos respecto a este procedimiento no es vinculante, 
la propia Contraloría ha establecido que los Concejales y la autoridad obviamente, pueden considerar la opinión 
fundada que pueda manifestar, una determinada juntas de vecinos respecto al otorgamiento de la renovación o el 
traslado de una patente. 
 
Esa es la decisión que deben tomar en el momento en que conozcan las solicitudes correspondientes, para darle 
efecto con el objeto de que el Concejo y la autoridad tenga los elementos necesarios, adoptar una decisión 
fundada, se requieren para este procedimiento una serie de antecedentes o informes mejor dicho, Carabineros 
respeto a las infracciones que han cursado en un periodo determinado, los establecimiento en el ámbito de su 
injerencia, a los juzgados, policías locales y todo informe sobre las sentencias que puedan haber adoptado 
respecto a esto. 
 
Bueno, como se estaba recién hablando, sobre la Seguridad Pública, es fundamental los procesos de inspección 
que se realizan en estos lugares y  en base a eso antecedentes, se somete a consideración el informe semestral 
de Patentes de Alcohol, el día de ayer sesiona la Comisión, y allí Señor Alcalde, se adoptaron dos decisiones 
importantes.  
 
La primera es que, de acuerdo a los antecedentes analizados y se propone al Alcalde y que el Honorable Concejo 
ofrece su acuerdo para ello que se autorice la renovación de 819 (ochocientas diecinueve) patentes, que no 
tendrían problemas ni inconveniente esto en base a los antecedentes que yo acabo de señalar esa es la primera 
sugerencia. 
 
Y la segunda Señor Alcalde, es que se sugiere dejar pendiente las solicitudes de renovación de 42 (cuarenta y dos 
) patentes que están individualizadas en las letras A y B del informe, para complementarlo con antecedentes que 
deben aportar las juntas de vecinos y la Dirección de Obras Municipales, de tal manera que les permita tomar la 
decisión fundada como acabo de señalar. 
 
Estas 42 (cuarenta y dos )  solicitudes de patentes deberán ser analizadas en reunión de Comisión y luego en 
sesión de Concejo dentro del mes de julio del presente año, ello dado que insisto, de acuerdo a la ley, el proceso 
de renovación de patentes de alcohole se debe producir dentro del mes de julio. 
 
Ese es el primer acuerdo, Señor Alcalde, respecto  al análisis del informe realizado el día de ayer. 
 
SEÑOR ALCALDE: Procedemos a votar entonces Juan. 

 

SEÑOR JUAN CAMILO: Exactamente. 

 

SEÑOR ALCALDE: Se dejan las otras pendientes. 

 

Entonces procedemos con la votación. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señorita Valentina Cáceres. 

 

SEÑORITA VALENTINA CÁCERES: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Manuel Villagra. 
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SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Patricio Henríquez. 

 

SEÑOR PATRICIO HENRÍQUEZ: Apruebo.  

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señora María del Carmen Orueta. 

 

SEÑORA MARÍA DEL CARMEN ORUETA: Apruebo, pero quisiera hacer una consulta al final. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Hugo Guzmán. 

 

SEÑOR HUGO GUZMÁN: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Emerson Avendaño. 

 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señorita Viviana Morales. 

 

SEÑORITA VIVIANA MORALES: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señora Jacqueline Vidal. 

 

SEÑORA JACQUELINE VIDAL: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señor Carlos Arellano. 

 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señor Cristian Toledo. 

 

SEÑOR CRISTIAN TOLEDO: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Ya Señor Alcalde. 

 

SEÑOR ALCALDE: Concejala Orueta. 

 

SEÑOR MARÍA DEL CARMEN ORUETA: Es que ayer hice una consulta en la Comisión, y Juan Camilo me dijo 

que, por Ley, era cada 600 (seiscientos) habitantes, una patente restringida o limitada. 

Mi pregunta, porque ayer se me fue y después la pensé, porque no lo sé, quiero adquirir el conocimiento, ¿son por 
cada letra que está restringida una por seiscientos habitantes, o por las cuatro son una por seiscientos habitantes? 
 
SEÑOR JUAN CAMILO: En este caso, como explicaba ayer, son cuatro tipos de patentes que son limitadas, la 
letra a los depósitos, la letra E bares, cantinas, tabernas, la letra F expendio de cerveza y la letra H mini mercado 
de bebidas, esas cuatro patentes se divide por la totalidad y la verdad de las cosas, Señora Concejala, como eso 
lo fija en la intendencia, se tomaron antecedentes que venían desde atrás y, en el fondo calcularon, porque data 
esto del 2010, entonces, se calculan, se divide la cantidad de habitantes por el número de patentes  eso es en 
términos generales. 
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SEÑOR MARÍA DEL CARMEN ORUETA: Pero la ley establece cada 600 (seiscientos) habitantes una patente. 
 
SEÑOR JUAN CAMILO: No, una patente nueva dependiendo de las características que usted necesita. 
 
SEÑOR MARÍA DEL CARMEN ORUETA: Sí, ahí va mi pregunta entonces, 861 (ochocientos sesenta y uno) 
patente multiplicado por 600 (seiscientos), somos 520.000 (quinientos veinte mil) habitantes más o menos. 
 
SEÑOR JUAN CAMILO: No, no es así. 
 
SEÑOR MARÍA DEL CARMEN ORUETA: Por eso quiero explicar si es una…. 
 
SEÑOR JUAN CAMILO: No, hoy día la cantidad de habitantes creo que supera los 250.000 (doscientos cincuenta 
mil), entonces, sobre esa base, se calculan para las cuatro tipos de patentes que yo le acabo de señalar. 
 
SEÑOR MARÍA DEL CARMEN ORUETA: Entonces, los 267.000 (doscientos sesenta y siete mil) se dividen por 
600 (seiscientos). 
 
SEÑOR JUAN CAMILO: En el fondo sí, y eso le va a dar un total, y después uno va viendo los porcentajes que 
corresponderían, porque, por ejemplo, lo tengo a la mano la resolución de la Intendencia, ahí se, pero no la tengo 
a mano, pero se fijan en relación por, por ejemplo, Botillerías tenemos 197 (ciento noventa y siete), las patentes 
de bares es otra cantidad, pero le puedo enviar por correo electrónico Concejala el informe si le parece. 
 
SEÑOR MARÍA DEL CARMEN ORUETA: Es que ahí me entran cuestionamiento, por eso la pregunta, porque si 
somos alrededor de 267.000 (doscientos sesenta y siete mil)  habitantes, lo divido por 600 (seiscientos),  deberían 
ser 445(cuatrocientos cuarenta y cinco) patentes más o menos. 
 
SEÑOR JUAN CAMILO: Lo que acontece Concejala es lo siguiente; la resolución que yo le acabo de señalar data 
del 2010 y desde el 2010 la intendencia no ha fijado nuevo número de patente a las comunas de la Sexta Región, 
por lo tanto, por eso que no le cuadra la cantidad de habitantes con el número de patentes que deberían existir. 
 
SEÑOR MARÍA DEL CARMEN ORUETA: Sí, pero la ley dice 600 (seiscientos). 
 
Uno por cada 600 (seiscientos), habitantes, sean los habitantes que sea, tengo que dividir por 600 (seiscientos). 
 
SEÑOR JUAN CAMILO: No son el total de las patentes, no son las treinta y tres tipos de patentes son estas 
cuatro, que yo le acabo de señalar. 
 
SEÑOR MARÍA DEL CARMEN ORUETA: Ya, perfecto ya ahora me dieron una explicación, gracias Juan Camilo. 
 
SEÑOR JUAN CAMILO: Pero igual si gusta Concejala, le voy a enviar la resolución, la última resolución que emitió 
la Intendencia Regional sobre la cantidad de patentes, ¿le parece?. 
 
SEÑOR MARÍA DEL CARMEN ORUETA: Sí, muchas gracias. 
 
SEÑOR ALCALDE: Debieran aumentar. 

 

SEÑOR JUAN CAMILO: Alcalde, debieran aumentar, pero es la Intendencia que requiere la información de las 

Municipalidades respectivas. 

 

SEÑOR ALCALDE: Y además tenemos que saber efectivamente cuantos habitantes somos, el censo del 2010, 
no nos indicó muy bien, ahora viene el censo del 2024, de hecho, ya estamos trabajando con el INE, para el censo 
de vivienda del 2024, claro porque ahí hubo errores, es públicamente sabido, así que esperemos tener los datos. 
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SEÑOR JUAN CAMILO: Entonces, para cerrar el punto, la Comisión acuerda la renovación de las 819 
(ochocientas diecinueve) y dejar pendiente estas 42 (cuarenta y dos), que están individualizadas en dos ámbitos, 
15 (quince) que en el primer semestre el Concejo la aprueba y hay que revisar el comportamiento ahora, y 27 
(veintisiete) que se incorporan por revisión de la Dirección de Obras, por informes de las juntas de vecinos y 
algunas infracciones que curso Carabineros. 
 
Alcalde al respecto, indicar que el día de ayer estábamos un poco preocupados, que, al día de ayer, no habían 
llegado las opiniones del sector de acá de Diego De Almagro, ayer en la tarde llegaron así que estaríamos en 
condiciones si le parece al Presidente y obviamente a usted Alcalde, convocar a reunión el de Comisión para el 
día lunes 18 y tratarla en Concejo del día 19. 
 
Entonces yo, estaría emitiendo un informe y pidiéndole a la Señora Ministra de Obras, para que coordinen esa 
situación, ¿les parece? 
 
Bien, eso es un tema que se trató el día de ayer y además tratamos dos solicitudes de patentes de alcoholes, una 
se refiere a otorgamiento de patente, lo solicita la Sociedad Comercial Gastronómica SIM, sociedad por acciones, 
el local está ubicado en Calle Alcázar N°83 y se trata de patente de restaurante diurno/nocturno, el local reúne 
todos los requisitos legales correspondientes y por tanto acá el acuerdo de la Comisión es sugerir al Señor Alcalde, 
que autorice el otorgamiento de esta patente y que el Honorable Concejo preste su acuerdo para ello. 
 
Habría que tomar aquí la votación, Señor Alcalde. 
 
SEÑOR ALCALDE: Procedemos a la votación Secretario. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señorita Valentina Cáceres. 

 

SEÑORITA VALENTINA CÁCERES: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Manuel Villagra. 

 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Patricio Henríquez. 

 

SEÑOR PATRICIO HENRÍQUEZ: Apruebo.  

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señora María del Carmen Orueta. 

 

SEÑORA MARÍA DEL CARMEN ORUETA: Apruebo, y Juan Camilo para que me mande el detalle de las cuatro 

patentes, gracias. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Hugo Guzmán. 

 

SEÑOR HUGO GUZMÁN: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Emerson Avendaño. 

 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señorita Viviana Morales. 

 

SEÑORITA VIVIANA MORALES: Apruebo. 
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SEÑOR CARLOS MORALES: Señora Jacqueline Vidal. 

 

SEÑORA JACQUELINE VIDAL: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señor Carlos Arellano. 

 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señor Cristian Toledo. 

 

SEÑOR CRISTIAN TOLEDO: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Ya Señor Alcalde. 

 

SEÑOR JUAN CAMILO: Y la otra solicitud Señor Alcalde, es un cambio de local, la presenta Don Orlando Michael 

Moya San Martín, el solicita el cambio de lugar de su patente Rol 4-64, es un depósito de bebidas alcohólicas y el 

nuevo local está ubicado en la Avenida República de Chile N°2977, Poblaciones los Tilos, también reúne todos los 

requisitos correspondientes y, por lo tanto, el acuerdo de Comisiones es sugerir al Señor Alcalde que autorice el 

cambio de local de la patente y el Honorable Concejo Municipal preste el acuerdo para esto. 

Habría que votar, Señor Alcalde. 

 

SEÑOR ALCALDE: Okey procedemos a la votación Secretario. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señorita Valentina Cáceres. 

 

SEÑORITA VALENTINA CÁCERES: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Manuel Villagra. 

 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Patricio Henríquez. 

 

SEÑOR PATRICIO HENRÍQUEZ: Apruebo.  

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señora María del Carmen Orueta. 

 

SEÑORA MARÍA DEL CARMEN ORUETA: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Hugo Guzmán. 

 

SEÑOR HUGO GUZMÁN: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Emerson Avendaño. 

 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señorita Viviana Morales. 
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SEÑORITA VIVIANA MORALES: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señora Jacqueline Vidal. 

 

SEÑORA JACQUELINE VIDAL: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señor Carlos Arellano. 

 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señor Cristian Toledo. 

 

SEÑOR CRISTIAN TOLEDO: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Ya Señor Alcalde. 

 

SEÑOR ALCALDE: Muy bien. 

 

SEÑOR JUAN CAMILO: Ahí estamos, muchas gracias Seños Alcalde, Señores y Señoras Concejales. 

 

SEÑOR ALCALDE: Bueno señalar algo al final Juan, aquí se hizo un trabajo por parte del Departamento de 
Rentas,  y de todas las unidades municipales donde se convocó a todas las juntas de vecinos, se le hizo una 
explicación en detalle, se aclararon las dudas, entendemos que las leyes tienen fortaleza y debilidades, pero lo  
importante es que también los vecinos tengan claridad con respecto a eso, así que felicitar el trabajo que se hizo 
ahí, entre Rentas, Seguridad Pública, DIDECO, y todas las unidades del Municipio, eso, gracias Juan. 
 
SEÑOR JUAN CAMILO: Okey, gracias a ustedes. 
 

ACUERDO: Por la unanimidad de los Señores Concejales asistentes, se aprueba Acuerdo para la 

Aprobación de la Renovación de Patentes de Alcoholes, Segundo Semestre 2022. 

 

 

 

11.- Varios. 

SEÑOR ALCALDE: Pasamos a puntos varios, vamos a pedir que vamos directo a los puntos varios, contarles que 
tenemos reunión con el Ministro Obras Públicas por un proyecto que está abandonado en Rancagua hace tiempo, 
y que queremos recuperar. 
 
Tiene la palabra Concejal Villagra. 
 
11.1 SOLICITUD DE INSTALACIÓN SEMÁFORO PEATONAL, RESALTOS Y TAMBIÉN REMARCAR EL PASO 
DE CEBRA EN LA AVENIDA LAS TORRES, FRENTE AL CESFAM N°2. 
 
 
SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Muchas gracias Señor Alcalde. 
 
Bien, tengo varios puntos Alcaldes, voy a ser breve, tiene relaciones primero con la instalación de un semáforo 
peatonal que se está solicitando por parte de los vecinos, resaltos y también remarcar el paso de cebra en la 
Avenida las Torres, frente al CESFAM N°2, la semana pasada hubo un atropello de una Señora ahí. 
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SEÑOR CARLOS MORALES: ¿Dónde perdón? 
 
SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Frente al CESFAM N°2, de Avenida las Torres. 
 
¿Se hizo la solicitud? Alcalde. 
 
SEÑOR ALCALDE: Si, se hizo la solicitud con Gustavo. 
 
 
11.2 SOLICITUD DE REPARACIÓN EVENTOS CAMINO CHANCÓN. 
 
SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Perfecto, lo otro, tengo entendido que no tiene que ver con el Municipio, me parece 
que Vialidad hace esto, la reparación de todos los eventos en camino a Chancón, que después la lluvia quedó, un 
desastre con ese tema ahí 
 
SEÑOR ALCALDE: Eso lo ve Vialidad, de hecho, al Sub Secretario se le solicito formalmente. 
 
 
11.3 CONSULTA POR TRASLADO FARMACIA COMUNAL AL CENTRO DE RANCAGUA. 
 
SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Perfecto, Alcalde, una consulta ¿porque motivo, la farmacia comunal se traslada a 
acá al centro de Rancagua?, si ya estaba en un lugar que es la Alameda, que entiendo, ahí no se paga arriendo, 
es gratis, y acá vamos a tener que pagar, estimo yo unos cinco o seis millones, no sé cuál es la cantidad, y yo me 
doy cuenta que la ubicación de ella no era mala y no, no ahorramos el dinero que vamos para acá. 
 
SEÑOR ALCALDE: Por una razón, bueno hay muchas razones, pero la principal, es que primero en el centro tiene 
mayor acceso las personas de llegar, y segundo la infraestructura no era de la  mejor condición,  hubieron  muchos 
accidentes de adultos mayores, porque era una bajada, además una escalera larga, entonces preferimos cambiarla 
al centro, con recursos de la Corporación, porque esto es de la Dirección de Salud, lo está administrando, y vamos 
a instalar una nueva farmacia Comunal en un sector Rancagua, la idea es tener la oferta en distintos lugares, pero 
básicamente por un tema de seguridad, por los accidentes, y además seguridad, además recuerde que ahí estuvo 
vivienda también, estuvimos muy expuestos, pero se está haciendo un proyecto con la Universidad de O´Higgins. 
 
 
 
 
11.4 VISITA EN TERRENO POBLACIÓN IRENE FREY. 
 
SEÑOR MANUEL VILLAGRA: La semana pasada, estuve en terreno en la noche, ahí, en la Irene Frey, con los 
vecinos y con Jorge, hay varias solicitudes, una es la poda de árboles en Avenida Provincial y Calle Rengo, que 
urge, porque da mucha oscuridad y está tapando la luminosidad de la noche, le repito la calle, Avenida Provincial 
y Calle Rengo. 
 
Hay otro tema que también les preocupa a los vecinos, que se está instalando una antena de telefonía celular, en 
el Pasaje San Vicente, Esquina Pasaje Olivar, la Directiva hizo llegar una carta, ustedes, manifestando sus reparos 
a esta instalación, toda vez que no se estaría cumpliendo las normas para este tipo de construcciones, y es por 
eso que le hago la pregunta acá, si efectivamente es así, como dicen los vecinos, si le solicitan ahora que 
inspeccionar. 
 
SEÑOR ALCALDE: Si, le solicitamos a Obras, que inspeccionara. 
 
SEÑOR MANUEL VILLAGRA: ¿Inspecciono o van a ir a inspeccionar? 
 
SEÑOR ALCALDE: Bueno ahí nos va a dar el informe después con la inspección, no se puede dar antes. 
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11.5 CONSULTA DE VECINOS POR PROYECTO QUIERO MI BARRIO POBLACIÓN IRENE FREI. 
 
SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Y, por último, también de la población Irene Frei, en el año 2010, ellos se ganaron 
un proyecto quiero mi barrio, donde pudieron iluminar todos los pasajes, se colocaron cerca de treinta y seis  postes 
peatonales, de un total de cuarenta  y cinco, no se logró los cuarenta y cinco, porque la empresa en aquel año, no 
terminó la pega. 
 
Entonces eso es lo que  están pidiendo, si el Municipio puede hacerse cargo de eso que quedó pendiente, en la 
actualidad, los dirigentes de comunidad, soliciten que se coloque una en Calle Rengo, dos en Pasaje Libertad, uno 
en Pasaje Requínoa, dos en Avenida Provincial, y hay dos postes que no están dando la utilidad precisa, porque 
eso habría que reubicarlos en la misma Calle Olivar, correrlos, un poco, porque donde están instalados, no están 
dando la utilidad, pero si se corren si van a dar la utilidad, porque hay lugares que están más oscuros que otros. 
 
Es eso, yo tengo la Carta, te la voy a hacer llegar. 
 
SEÑOR ALCALDE: Con los pasajes. 
 
SEÑOR MANUEL VILLAGRA:  Te la voy a reenviar, aquí la tengo. 
 
SEÑOR ALCALDE: Envíela al Secretario, para que veamos esto. 
 
 
11.6 CONSULTA DE PROYECTO AMPLIACIÓN DE COCINA SEDE IRENE FREI. 
 
SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Y con esto termino, ¿Qué pasa con el proyecto de la ampliación de la cocina?, 
Alcalde, de esa misma sede, de ahí. 
 
SEÑOR ALCALDE: Lo estamos evaluando con el presupuesto, porque es caro, ¿ya?, pero esta la SECPLAC 
viendo el tema. 
 
SEÑOR MANUEL VILLAGRA: ¿puedo ahondar un poco más con SECPLAC para preguntarle?, los vecinos esta 
respuesta no me la aceptan.  
 
SEÑOR ALCALDE: Sí, claro, pero tenemos que ver el presupuesto, porque este es un proyecto, una subvención 
de casi $33.000.000.- (treinta y tres millones de pesos) 
SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Así es don Eduardo, usted tiene algo, que yo se que los vecinos están escuchando. 
 
SEÑOR ALCALDE: Eso se va a ver con SECPLAC Manuel, y se va a responder formalmente, para que no 
ahondemos. 
 
Concejal Guzmán. 
 
 
11.7 USO DE IMAGEN DEL SEÑOR ALCALDE EN REDES SOCIALES. 
 
SEÑOR HUGO GUZMÁN: Gracias, Señor Alcalde, tengo solo un punto vario, bueno va a parecer, o va a dar la 
sensación de un déjà vu, porque esto lo dije exactamente hace un año, y tiene que ver, con el reiterado uso, y mal 
uso, de su imagen Señor Alcalde, en las redes sociales. 
 
SEÑOR ALCALDE: ¿Mal uso? 
 
SEÑOR HUGO GUZMÁN: Si, porque según dictámenes de Contraloría, estaría incurriendo en faltas, ¿Por qué? 
Y lo leo textual, para no cometer errores, “de acuerdo con lo dispuesto en los artículos 1 y 2, de la ley 18.695, las 
Municipalidades, son corporaciones autónomas, de Derecho Público, constituidas por el Alcalde, que es su máxima 
autoridad y por el Concejo de lo cual se desprende, que las acciones desarrolladas en cumplimiento de las 
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funciones propias del Municipio, no son ejecutadas por el Alcalde o el Concejo, considerado separadamente, sino 
que por la Institución que la integran”, luego más adelante, dictamen de la Contraloría, estoy leyendo el Contralor 
Bermúdez dice, “es el Municipio como Institución, quien presta los servicios que se anuncian en cumplimiento de 
sus funciones, y no la autoridad, delicia en forma independiente, como pudiera entenderse cuando se hace uso 
reiterado de su nombre, de manera que no corresponde que la divulgación o difusión contenga imágenes o frases 
alusivas a aquél, en consecuencia, es dable concluir que no corresponde que se incorpore en cualquier forma la 
imagen de la autoridad,  Delicia como una práctica reiterada asociada a la difusión de actividades municipales, 
toda vez que ello podría significar una infracción a las normas relativas al empleo de recursos del órgano que se 
trata, en beneficio personal o para fines ajenos a los institucionales”. 
Esto es lo que dice el Contralor General, y en varios dictámenes yo se lo puedo entregar, bueno, se lo entregué 
hace un año, pero, comportamiento siguió siendo el mismo, y porque hablo de un comportamiento y tengo acá los 
respaldos. 
 
En una publicación del 8 de julio, es decir, fresquita, en la página del Facebook, viene el link, para la gente que no 
maneja las redes sociales, viene en tono azul, dice el Alcalde y en tono azul Juan Ramón Godoy, junto con el 
Ministro de Vivienda, Carlos Montes… y  ahí viene la noticia, lo cual está bien que se informe, pero cuando uno 
pincha Juan Ramón Godoy, lo traslada inmediatamente  a su Facebook personal, desde una página del Municipio, 
uno linkea  y lo manda a su Facebook personal, y eso no corresponde porque son recursos Municipales. 
 
SEÑOR ALCALDE: Pero espera, solamente para entenderlo, cuando me nombran, eso automáticamente lo coloca 
en azul, porque te están nombrando, a eso te refieres, y después tu pinchas eso y te lleva al Facebook. 
 
SEÑOR HUGO GUZMÁN: A su Facebook personal. 
 
SEÑOR ALCALDE: Claro, claro, porque seguramente esta etiquetado. 
 
SEÑOR HUGO GUZMÁN: Si, pero no es automático, es intencionado, porque se puede evitar. 
 
SEÑOR ALCALDE: A ya.  
 
SEÑOR HUGO GUZMÁN: Si, no es automático Señor Alcalde, es para que lo sepa. 
 
SEÑOR ALCALDE: Okey Señor Concejal. 
 
SEÑOR HUGO GUZMÁN: Ya, entonces, lo linkea y lo manda directo a su Facebook personal, en otro caso el 
Alcalde Juan Ramón Godoy, y aquí viene con una arroba, dice arroba Juan Ramón Rancagua, lo direcciona a su 
Instagram personal, desde página del Municipio, y no es automático. 
 
SEÑOR ALCALDE: Porque nombran al Municipio. 
 
SEÑOR HUGO GUZMÁN: No, porque le ponen arroba, Juan Ramón Rancagua, porque dice, el Alcalde Juan 
Ramón, y luego dice, arroba Juan Ramón Rancagua, lo direcciona, yo se que a usted le puede parecer no se, pero 
estoy mencionando hechos y la lógica, la lógica es la misma que aplicaba el ex Alcalde Soto, que es una mala 
práctica, la que aplicaba Katty Barriga, una mala práctica. 
 
Siguiendo Alcalde, tengo otra publicación, que esta no es de la página del Municipio, si no que, del Teatro Regional, 
invitando a una actividad y dice “Invita Juan Ramón Godoy” pero viene con un arroba y lo direcciona nuevamente 
a su Instagram personal. 
 
Y acá dice en la página web del Municipio, Alcalde realizo masiva entrega de subvenciones, y la Ley dice que la 
entrega no la hace el Alcalde, la hace el Municipio, pero acá esta titulado así, y con negrita y en grande, Juan 
Ramón Godoy, encabezó la entrega del beneficio. 
 
Entonces Alcalde, por que mencionó esto, porque, tengamos claro que nosotros estamos para fiscalizar, esto yo 
lo mencioné hace un año, el comportamiento y mal comportamiento, y lo digo con toda tranquilidad, porque está 
mal hecho, por0qué no se aplica a lo que dice, y lo que indica la ley, y no corresponde porque son recursos 
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públicos, la gente que trabaja en comunicaciones que a veces andan tres o cuatro haciéndole una especie de 
docureality, a usted, son pagados por el Municipio, entonces Alcalde, no corresponde encuentro que no es para la 
risa como lo está haciendo usted en este momento, son recursos municipales, y lo está utilizando y mal, utilizando 
en su beneficio propio, por lo tanto le pediría y lo emplazo a que el Departamento de Comunicaciones, pueda 
corregir esta situación, el Departamento de Comunicaciones es del Municipio y no del Alcalde, para que pueda ser 
corregido, muy bien gracias, Señor Alcalde. 
 
SEÑOR ALCALDE:  Arturo para que lo revise, por favor, revisa lo que ha planteado el Concejal Guzmán, Arturo 
revísalo por favor, ve como es esta cosa del arroba, o que me etiqueten en ,mi nombre, para ver qué situación hay 
ahí. 
 
Tiene la palabra, el Concejal Enrique. 
 
 
11.7 SOLICITUD DE CERTIFICADO DE GRUPO TIARA. 
 
SEÑOR PATRICIO HENRÍQUEZ: Gracias Alcalde, bueno, tenemos tiempo, entonces voy a aprovechar de tomar 
todos los temas, que me quedaron pendiente de la vez anterior. 
 
SEÑOR ALCALDE: Pato, no tanto porque te pedí justamente que fuéramos a los puntos, porque tengo una reunión 
con el Ministro de Obras Públicas. 
 
SEÑOR PATRICIO HENRÍQUEZ: En primer lugar, una solicitud del Grupo Tiara, Señor Alcalde, ellos como usted 
bien sabe, tienen un lugar donde hacen sus actividades, ensayan y todo esto bueno, y tiene un problema que no 
pueden generar documento ante el Servicio de Impuestos Internos,  porque no hay ningún documento que diga 
que ellos tienen la posesión, el préstamo de ese lugar, y solicitan un documento que certifique que ellos están 
funcionando en ese lugar, para que ellos puedan presentarlo, en el Servicio de Impuestos Internos, y puedan 
funcionar correctamente con todas las de la Ley, esa es primera cosa. 
 
SEÑOR ALCALDE: Por favor, Alicia, ve el tema del grupo Tiara, por favor, son una agrupación histórica, de las 
más antiguas del País, veamos en qué situación Jurídica esta, y la ayudamos a justamente a regularizar si hay 
que hacerlo, ¿ya? 
 
 
11.8 CONSULTA SOBRE LA INSTALACION DE CASINOS EN LA COMUNA DE RANCAGUA. 
 
SEÑOR PATRICIO HENRÍQUEZ: Otro tema Alcalde, que tiene que ver, con que esto lo planteamos, pero desde 
la Administración anterior que vengo con esto, pero aquí en este Concejo lo he reiterado en un montón de 
oportunidades, ¿Qué pasa con el tema de los casinos, que se siguen instalando en forma indiscriminada?, yo lo 
señalé en una oportunidad, ellos han apelado en la Corte Suprema, al Tribunal Constitucional, ya perdieron todas 
las instancias y aún no tengo respuesta con respecto a que va a pasar con estos casinos, que siguen instalándose,  
en Bueras parece que se van a instalar dos más, el  otro día se  instalaron más, entonces está, la verdad es que  
mí me preocupa eso, porque siento que aquí no se ha estado con las diligencias necesarias, es mi percepción, y 
quería saber qué es lo que está pasando con eso. 
 
SEÑOR ALCALDE: Si, vamos a ver el tema del Decreto, yo tengo entendido que hay un Decreto ahí, pero 
efectivamente se tiene que cumplir el mandato, que se estableció con los casinos, por lo menos en Jurídico y en 
Administración tenemos que ver el tema de los casinos. 
 
 
11.9 SOLICITUD DE INSTALACIÓN CÁMARA DE SEGURIDAD KIOSCO FRENTE A INSTITUTO INACAP. 
 
SEÑOR PATRICIO HENRÍQUEZ: Ya, y, otro tema Alcalde, es que de la Población Nelson Pereira nuevamente 
me escriben, porque ahí en frente al INACAP, ayer hubo un asalto ahí, asaltaron un kiosco que hay ahí, hay 
problemas de seguridad, y ver la posibilidad de instalar alguna cámara, alguna cosa que se contemple dentro de 
este plan que se tenía, estábamos hablando del tema de seguridad y que se contemple la posibilidad de tomar en 
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cuenta, porque ahí se transita  mucha gente, porque ahí está el Instituto,  y hay un problemas serio, según el 
Presidente de la Junta de Vecinos. 
 
SEÑOR ALCALDE: En que preguntó Concejal. 
 
SEÑOR PATRICIO HENRÍQUEZ: En el Kiosco que está al frente del INACAP. 
 
SEÑOR ALCALDE: Hay una plan, de hecho, se tiene que subir a una Licitación, donde son, corrigen el número 
ahí Jorge, doscientas ochenta cámaras, ¿no?, vamos a llegar a un punto, yo se que es gradual, pero para no 
equivocarme. 
 
Jorge ¿Cuántas son? 
 
SEÑOR JORGE JOCELIN: Son doscientos ochenta puntos, a instalar en toda la Comuna. 
 
SEÑOR ALCALDE:  Entonces, revisa si el puto que dice le Concejal, está considerado ahí, en el punto de cámara. 
 
SEÑOR PATRICIO HENRÍQUEZ:Y aprovecho inmediatamente de solicitarle, la posibilidad de una cámara, en un 
lugar que llega muchísima gente, que es Avenida Matta, que es donde están todas las Funerarias, hay problemas 
serios de seguridad, el otro día se mató a una persona ahí, entonces asesinaron a una persona, entonces ver 
también la posibilidad que se contemple esta cámara ahí, en  la Calle Antonio Matta, realmente es un peligro, el 
otro día por razones personales nos tocó ir a contratar un servicio ahí, y ello sugirieron que no se instalaran los 
vehículos ahí, porque, hay problemas serios de seguridad, las mismas funerarias les están diciendo a la gente que 
tengan cuidado en estacionar los vehículos en ese sector. 
 
 
11.10 PREOCUPACIÓN POR SITUACIÓN CANIL CLANDESTINO SECTOR LA CRUZ. 
 
SEÑOR PATRICIO HENRÍQUEZ:Y último punto Alcalde, nuestra preocupación con respecto a lo que está 
pasando con este canil clandestino, que está ahí en la Cruz, en donde en el tiempo de la Administración anterior, 
se llegó a un acuerdo para dotarlo o darle de alimento para poder alimentar, son como setenta perros, y la verdad 
es que se ha ido reduciendo la  cantidad de alimento cada día más, y lo cierto es que estamos preocupados, ver 
la posibilidad de cuándo se va a ampliar el canil, usted había señalado que lo íbamos a instalar en un lugar donde 
tenía una capacidad si mal no recuerdo, de sesenta perros y la verdad es que yo solicité que por lo mismo si hiciera 
una ampliación sustancial, alternativa a este canil para poder recoger eso perros y tenerlo de la mejor forma 
posible, eso muchas gracias. 
 
SEÑOR ALCALDE: El canil está en proceso de diseño también, de financiamiento, estamos en la búsqueda del 
terreno actualmente, porque no se va a ubicar donde está actualmente, tiene que ver con la recuperación del 
balneario, estamos en esa línea Concejal. 
 
SEÑOR PATRICIO HENRÍQUEZ: Muy bien Alcalde gracias, pero podemos ver la posibilidad de incrementar un 
poquito la cantidad de alimentos para estos perros, que están ahí, hay una Señora ahí que tiene, eh, hay dos 
Señoras que cuidan ahí este canil, y lo cierto es que nosotros en su momento hicimos una denuncia que tuvo 
repercusiones nacionales, y no vaya a ser cosa que tengamos problemas con respecto a eso, así que yo solicitaría 
que se pudiera aumentar la cantidad de alimento porque la verdad es que se hace insuficiente para que esta 
Señoras puedan mantenerlos hasta que el Municipio se hace cargo de ello, gracias. 
 
SEÑOR ALCALDE: El Concejo pasado también, la Concejala Valentina, hablo con respecto a la estructura, iba a 
preguntar también al  Director de la DGA con respecto a eso y con respecto a la cantidad de alimentos, se puede 
verificar si se puede dar más, de acuerdo a las necesidades que indiquen justamente los funcionarios allá, que son 
los veterinarios. 
 
Muy bien, tiene la palabra el Concejal Arellano. 
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11.11 SOLICITUD DE RECOLECTORES DE BASURAS. 
 
SEÑOR CARLOS ARELLANO: Alcaldes, son tres puntos rápidos,  hay una carta dirigida a Carlos Cuadrado, 
Presidente de la Asociación Chilena de Municipalidades, solicitado por el Presidente Nacional de los trabajadores 
que retiran basura, de los recolectores, a propósito del día 29, qué se celebra el día nacional de los recolectores. 
 
Entonces, están pidiendo, como el día 29, es un día bien complicado desde el punto de vista del  servicio, ver la 
factibilidad de que los Municipios le den el día 30 para poder hacer su celebración como corresponde, esa es la 
solicitud una. 
 
 
11.12 SOLICITUD SECTOR LA PALMA CHICA POR ESTADO DE CAMINO LOS GUINDALES. 
 
La segunda es reiterar la solicitud del sector de la Palma Chica, específicamente, el Camino los Guindales, que ya 
está reventado, no da más en cantidad de hoyos, producto de las lluvias y ver la facilidad que pueda tener una 
pequeña reparación, aunque sea con ripio. 
 
SEÑOR ALCALDE: Alicia, esa es una solicitud de los vecinos, a propósito de esta lluvia, para que se vea, se 
instruya ahí a la DGA. 
 
 
11.13 CONSULTA PROYECTOS PENDIENTES DE CICLOVÍAS 
 
SEÑOR CARLOS ARELLANO: Lo tercero, y último Señor Alcalde, es reiterar mi solicitud de los proyectos que 
están pendientes de Ciclovías para saber en qué situación están definitivamente, y lo que me preocupa mucho 
Alcalde es lo que salió hoy día en el diario El Tipógrafo, la dictadura de la CGE, cinco postes instalados en plena 
Ciclovías, eh, ya está bueno, de verdad, ósea yo creo que aquí, hay que dejar de ponernos rosados con la CGE, 
porque aparte la mugre que nos tienen, de su responsabilidad, porque ellos permiten que en sus postes, tenemos 
los colgajos, asquerosos de mugres que tienen, aquí en Falabella deben llevar tres meses Alcalde, los cables 
cortados apoyado ahí, y ahora nos meten cinco postes en la Ciclovías, eso es inaceptable, Alcalde y yo ahí le pido 
que pongamos manos dura, ósea,  no puede ser a costa, rompieron Patrimonio de la Ciudad, si eso es, incluso yo 
me atrevería a poner  una demanda contra ellos, porque aquí rompieron Patrimonio de la Ciudad, ahí hay inversión 
pública, que ha costado, es una de las Ciclovías de mayor uso, y estos caballeros se dan el lujo de instalar cinco 
postes como de un día para otro, entonces, me gustaría tener esos informes, ojala, Alcalde. 
 
SEÑOR ALCALDE: Absueltamente de acuerdo, porque nosotros, ni al Municipio, ni al SERVIU, le indicaron de 
nada, además entendemos de que hay una ley eléctrica que ha sido, protegida, durante muchos años, donde la 
empresa eléctrica hacen lo que quieren, estamos actualmente con los Alcaldes, en este Convenio que tenemos, 
pidiendo justamente los antecedente para la demanda colectiva, nosotros entendemos que es si no hay una 
modificación legal, aquí el Parlamento tiene que actuar y subir de diez a mil las multas, contra estas empresas 
eléctricas, porque finalmente somos los Alcaldes, a los que nos reclaman por los cortes de luz, siendo que no 
tenemos ninguna facultad y no tenemos nada, ni siquiera una herramienta legal para hacer presión a la CGA, va 
a ser a través de CONADECUS. 
 
SEÑOR CARLOS ARELLANO: Alcalde, yo no sé si es factible, una demanda puntual por este tema, porque 
cualquier vecino rompe un pavimento, y termina en el Juzgado de Policía Local. 
 
SEÑOR ALCALDE: De hecho no se si corresponde a seguridad, tendría que ver  el tema de la modificación de la 
Ordenanza, donde pedimos que además, cada trabajo que se realice este el letrero de la empresa, que lo está 
haciendo, porque los vecinos y vecinas entiende que todo lo que se hace en la ciudad es del Municipio y eso no 
es así, tanto CGE, como ESSBIO, y lo segundo con respecto a lo que comentaba Concejal, tenemos una mesa 
justamente porque vamos a aplicar la ley, con respecto al retiro de basura aérea, hay una ley que establece el 
tema de la basura aérea y justamente tenemos una mesa de trabajo con las Empresas, con la Administradora y 
con el SEREMI de energía en esta materia. 
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SEÑOR CARLOS ARELLANO: Hay Ordenanzas vigentes, que es lo que yo propuse hacer tiempo atrás, y la 
Ordenanza tienen aplicación de carácter local, entonces más allá de la  regulación nacional de la cual comparto 
absolutamente lo que está haciendo Alcalde, pero allí yo creo que hay que trabajar desde el punto de vista, ahí 
me parece que es medio ambiente que deberíamos trabajar una propuesta de Ordenanza que regule este tema 
de carácter local. 
 
SEÑOR PATRICIO HENRÍQUEZ: Sobre el punto Alcalde. 
 
SEÑOR ALCALDE: Eh, okey Patricio, pero breve. 
 
SEÑOR PATRICIO HENRÍQUEZ: Simplemente que estas observación, la  hicimos hace tiempo atrás y yo dejé en 
Jurídico el Decreto, donde señala que las Municipalidades, tienen facultades para esto, y hay multas de hasta 
cincuenta y un millón de pesos para las empresas que tienen esta basura aérea. 
 
SEÑOR ALCALDE: Eso es lo que se  va a plica, por eso el tema con la empresa  eléctrica, porque es hacer 
efectivo eso, una cosa que lo queramos y hacerlo efectivo, porque podemos destinar una gran cantidad de recursos 
porque los Municipios pueden hacerlo, podemos destinar una gran cantidad de recursos y son tres, cuatro años 
que se demoran, y no devuelven y eso afecta la gestión, así que estamos justamente con la Mesa y el Seremi. 
 
Concejala Vidal. 
 
 
11.13 CONSULTA SOBRE USO DE BACHEADORA COMPRADA POR LA MUNICIPALIDAD. 
 
SEÑORA JACQUELINE VIDAL: Alcalde, es sobre los caminos también, por ahí, le voy a entregar unas fotos que 
usted debe conocer mejor que nadie, camino a Tuniche, Villa el Sol, no sé si me recuerden, se arrendo, se compró 
una bacheadora, y sería importante saber, en este periodo, en estos meses de invierno, que lugares se han 
arreglado, para que calle ha servido, entiendo que no estarán en los caminos porque eso es vialidad, pero sería 
bueno que informaran esa situación. 
 
 
 
11.14 CONSULTA SOBRE REPOSICIÓN DE REJILLAS ROTAS, ROBADAS O ARRANCADAS. 
 
SEÑORA JACQUELINE VIDAL:  y lo último del Paseo Estado, la Iglesia San Francisco, esta rejilla, de estas que 
van aquí, que están en Germán Riesco, están todas rotas o las han robado, las han arrancado, son un peligro 
tremendo, ¿esto es responsabilidad nuestra, de reposición? 
 
SEÑOR ALCALDE: La reposición y lamentablemente hay un robo ahí.  
 
Eduardo para que, no ahora, pero para que saquen el listado con respecto a donde ha estado la bacheadora, esto 
lo tiene la DGA, tengo entendido que nosotros compramos con platas del financiamiento regional, ¿o no? 
 
SEÑOR EDUARDO GARCÍA: La bacheadora es con fondos propios. 
 
SEÑOR ALCALDE: Con fondos propios ya, porque ahí tenemos un aviso, que se haga, que se entregue un informe 
donde se ha justamente arreglado. 
 
SEÑORA JACQUELINE VIDAL: Eso Alcalde, gracias. 
 
SEÑOR ALCALDE: Y lo de la Plaza. 
 
SEÑORA JACQUELINE VIDAL: Si. 
 
SEÑOR ALCALDE: Concejala Orueta. 
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11.15 SOLICITUD DE REVISIÓN COMODATO EMPRESA DE GAS, UBICADA EN RANCAGUA NORTE. 
 
SEÑORA MARÍA DEL CARMEN ORUETA: Tengo tres puntos, yo unos Concejos atrás, Alcalde, había solicitado 
la revisión del Comodato del terreno, que utiliza la instalación de la empresa de gas de la Rancagua Norte, ya 
exactamente en Avenida Grecia con Chorrillos, revisada la situación con Jurídico, se estableció que esto no tiene 
un Comodato, y que la propiedad es de SERVIU y que fue entregada, digamos, a la cooperativa que cuando se 
construyó la CONAVICOOP, entonces viendo esto, quería solicitar a lo mejor la intermediación de la Municipalidad, 
con el SERVIU, para ver este Comodato y así Lipigas, achicara el espacio y le pusiera mayor seguridad, y en eso 
requerimos que usted pueda hacerlo a través de Jurídico. 
 
SEÑOR ALCALDE: Sí, hagamos, vamos a pedirle a la Administradora que oficiemos a SERVIU, en este caso, y 
además se lo vamos a decir directamente a la Directora. 
 
SEÑORA MARÍA DEL CARMEN ORUETA: Además existiendo el nexo, que ya Lipigas sabe y quiere hacer, esto 
para poder darle mayor seguridad a los vecinos, en altar las rejas, achicar el espacio, cosas de tener mayor 
protección. 
 
SEÑOR ALCALDE: Que salga el oficio y se presente, se envía también a los Concejales Alicia. 
 
SEÑORA ALICIA BARRERA: Sí okey, Alcalde. 
 
 
11.16 SOLICITUD DE INFORMACIÓN DE AVANCE DEL TRABAJO Y MODIFICACIÓN DE ORDENANZAS 
MUNICIPALES. 
 
SEÑORA MARÍA DEL CARMEN ORUETA: Yo tengo otro punto, que me gustaría saber, Señor  Juan Ramón, 
cómo va el trabajo de actualización o modificación de las Ordenanzas Municipales, que está realizando esta 
Empresa externa que fue contratada, en vista que pasa el tiempo y nosotros hemos estado trabajando en la de  
las ferias libres, no tenemos resultados, yo el otro día solicité que se me enviara la Ordenanza,  o revisarlo, porque 
la verdad que la busque sobre los espacios de los usos públicos, sobre todo con los Food Truck, y esto va en que 
veo que, proliferan estos Food Truck, en diferentes partes de Rancagua y que también ofrecen productos que 
tampoco no está establecido en la Ordenanza actual. 
 
Por ejemplo, Ordenanza actual habla de Carros Rodantes para: papas fritas, confites, cabritas, y artículos de 
paquetería, artesanía y juguetes, y también dice Carros reglamentarios para la venta de motos con huesillo, 
Sopaipillas, Empanadas, que cumplan con las condiciones y requisitos establecidos por el Servicio de Salud. 
Sin embargo, yo veo que proliferan y donde se cocina y es más, yo me voy a enfocar en uno que hice la denuncia, 
que es uno que está instalado en la calle Victoria con República, y esto lo voy a hacer ¿Por qué?, porque estos 
están estacionados en un estacionamiento público, tapando la visión y el acceso ya, a la copropiedad N°0910 de 
Abanderado Ibieta, pero siendo más exacta, aquí tenemos dos, tres, instalaciones, primero hay un carro verde que 
vende comida rápida, churrascos, hamburguesas y chorrillana, donde además yo hice la denuncia que había un 
hombre que lo hacían dormir ahí, que dormía con los perros para cuidar el local, también hay una micro blanca 
que se utiliza como comedor, y que quienes cuidan estos locales, además defecan y hacen sus necesidades en 
la calle, detrás ya, de los locales, que es la entrada de los vecinos a su copropiedad y además colgados de la luz. 
 
Primero, quisiera saber si tienen patente, precaria, entregada por la Municipalidad. 
 
Segundo, ¿estas instalaciones son definitiva? porque yo pienso que un Food Truck, lo colocas en un lugar donde 
está habilitado, como que tenemos la plaza de bolsillo, pero no ocupar un estacionamiento público que corresponde 
a una comunidad para estacionarse, porque esto ya están instalado ahí, o sea, hasta colgados de la luz, tengo las 
fotos, no las imprimí, pero las voy a imprimir para entregárselas. 
 
Porque, además, como digo están permanentemente estacionados ahí, al tener patente, precaria y vender comida 
rápida, la Municipalidad, si le da esto, ¿exige la resolución sanitaria para la venta de los sándwiches y  las 
chorrillana y todo lo demás? 
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Porque la Ordenanza no lo autoriza, y, es más, la Ordenanza dice, en ningún caso la atención al público en su 
artículo N°12, podrá realizarse por el costado de la calle y estos Food Truck, atienden hacia la calle. 
Entonces yo me pregunto, además, dice colocar en el emplazamiento de cualquier clase de propaganda, no 
autorizada en la Ordenanza respectiva, esto tiene lechero, efectuado instalaciones de energía eléctrica, sin la 
autorización expresa de la Municipalidad.  
 
Entonces yo me pregunto, si nosotros, como su Municipalidad, no fiscalizamos porque estos están en todas partes, 
y este también lleva mucho tiempo instalado, entonces, si nosotros como Municipalidad no respetamos la 
Ordenanza que tenemos, no sé para qué necesitamos un cuerpo colegiado de abogados, para modificar 
Ordenanza, crear Ordenanza si nosotros, no resguardamos que éstas se usen de la mejor forma. 
 
SEÑOR ALCALDE: Se degrada también el tema de los Food Truck, llevan tantos años algunos, tienen que 
regularizar de hecho las autorizaciones, no tienen permiso la mayoría son ilegales. 
 
Primero, son ilegales no tiene permiso del Municipio, veamos dos cosas, lo que planteo la Concejala del tema de 
la revisión de la actualización de la Ordenanza, muy antigua algunas y la otra es con respecto a los Kioscos estos, 
por lo menos, como también es una alternativa para mucha gente de trabajo, como también es un servicio que 
además, la comunidad valora, lo que estamos intentando hacer es justamente, apoyando el desarrollo económico 
local y también desde el levantamiento que está haciendo el SECPLAC de sectores eriazos, que tenemos en 
Rancagua para hacer plazas de bolsillo, hoy día, ahí está la posibilidad y ver estos espacios para la instalación y 
que quede más ordenado, creo que el punto es que a través de desarrollo económico local, y a través de 
justamente este proyecto, que tenemos de plaza de bolsillo en distintos sectores Rancagua, los regularicemos , 
ese es el punto, perdón, pero se entiende. 
 
SEÑORA MARÍA DEL CARMEN ORUETA: Le puedo hacer un alcance, que yo digo, tenemos todas las 
herramientas para modificar la Ordenanza, no en perjuicio del beneficio de algunos económicamente, tenemos 
que perjudicar a una comunidad completa, y además, perfectamente lo que usted dice, busquemos lugares donde 
puedan instalar estas plazas de bolsillo, donde reúna uno o más carro y donde sea un punto de convivencia de los 
vecinos, pero no perjudicando con estos espacios de bienes de uso público que no están destinados al consumo 
de alimentos ilegal por lo demás. 
 
SEÑOR ALCALDE: Bueno, ese es el proyecto que estamos haciendo, pero si tiene algún dato donde los vecinos 
vean eso. 
 
SEÑORA MARÍA DEL CARMEN ORUETA: Es que tendríamos que ver el listado, de bienes de uso público 
disponible en la Municipalidad o en bienes nacionales o SERVIU y solicitarlo, y ver la creación de estos puntos, no 
se si es posible o no es posible. 
 
SEÑOR ALCALDE: Una cosa es el reclamo que tiene de estos puntos específicos, donde además está causando 
problemas a los vecinos, entre los puntos específicos, pero lo que le plantee, es que ya se hizo este levantamiento 
por parte de SECPLAC, y la idea de crear estas plazas de bolsillos, porque, regularizado pagando sus patentes, 
son un servicio para la Comunidad, ordenadamente. 
 
 
11.17 SOLICITUD DE LA JUNTA DE VIGILANCIA DEL EDIFICIO PLAZA LOS HÉROES, PARA EL RETIRO DE 
CARPAS QUE SE ENCUENTRAN EN EL EXTERIOR DEL EDIFICIO. 
 
SEÑORA MARÍA CARMEN ORUETA: También Señor Alcalde, llegó una carta de la Junta de Vigilancia del edificio 
Plaza de los Héroes de Rancagua, donde solicitan y con las firmas de casi todos los residentes, el retiro de las 
carpas que están afuera del edificio, es más porque esto también lo hablé un tiempo atrás, qué producto de esto 
también hay, después de las ocho de la noche, se acercan, asaltan a las personas con cuchillo, me parece que 
fue dos o tres Concejos atrás que, están perjudicando también a la gente que pasa después de las ocho de la 
noche por ahí, ver la posibilidad del retiro, claramente que estamos también viendo una Ordenanza que todavía 
no ha pasado por Concejo. 
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SEÑOR ALCALDE: pero ¿fue aprobada la Ordenanza? 
 
SEÑORA MARÍA DEL CARMEN ORUETA: ¿sí?, pero ojo tenían que mostrarnos la modificación, tenía una 
modificación, me imagino que tenemos que ver la modificación antes de aprobarla. 
 
SEÑOR ALCALDE: Sí, pero se aprobó con la modificación, señalada. 
 
SEÑORA MARÍA DEL CARMEN ORUETA: A ya perfecto 
 
SEÑOR ALCALDE: Entonces lo que esta, es la publicación, porque eso es una herramienta, para nosotros 
oficiemos al delegado presidencial también, porque eso se hace con la fuerza pública y nosotros los Alcaldes, en 
el Concejo, tienen facultad o jerarquía sobre la fuerza pública, se hacen, lo tiene el delegado, ¿Cuándo se publica 
eso Carlos? 
 
SEÑOR CARLOS MORALES: Ahora está en proceso. 
 
SEÑOR CARLOS ARELLANO: Primero, que la gente que  cometió esos hechos que tú mencionas ya fueron 
retirados, era un grupo de alcohólicos, incluido una mujer, Que se dedican a dejar la crema en la noche, pero 
claramente se Genera un problema, Alcalde ahí hay una solicitud que está pendiente hace por lo menos cuatro 
años, que es equiparar al terreno que perdió en los edificios en Park, con la creación de la Plaza Charles de Gaulle, 
que es la que está en ese rincón, a lo que le recompusieron por la calle Alcázar en menos metrajes, allá creo que 
dos metros y medio,  ya y los dos metros y medio no son antojadizos, son porque la reja puede ser usada para 
acceso a los segundos y terceros pisos, entonces por eso es que tiene que tener un distanciamiento, entonces la 
autorización para que la Comunidad en Park, pueda instalar la reja ya, a costo de los vecinos, de ahí eso es lo 
único que necesitan, es la autorización de uso de Bien Nacional, porque claramente, pero además los ocho 
departamentos que están abajo, siete son de mujeres adultas mayores, que tiene que estar vigilando ahí a costa 
de los de los que se instalan ahí que usan de baño y todo eso entonces, es buscar una solución, y claramente 
también ver la situación social que afectaría a la persona, que está instalado en el último rincón de acá, que es 
quien cuida los carros de la noche y está al lado de su trabajo. 
es verlos desde el punto de vista social, lo que podría generar eso también no lo estoy diciendo, que lo dejen, hay 
que hacer el estudio social que permita, que pueda  seguir trabajando, pero además reubicarlo en algún lugar más 
específico, eso. 
 
SEÑOR ALCALDE: ¿algún otro punto? 
 
Le voy a pedir a Juan Carlos, a ver si es posible lo que planteó el Concejal, Arellano y la Concejala Orueta, ya. 
Concejal Avendaño. 
 
 
11.18 RECLAMO DE VECINOS DE LA POBLACIÓN RECREO I, HACIA LA EMPRESA ESSBIO. 
 
SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Gracias Señor Alcalde, hace unos días atrás, se comunicaron conmigo los 
vecinos de la Población Recreo Uno, donde me señalaron que, habían hecho trabajo ESSBIO, en las calles y que 
ya en reiteradas oportunidades, intervinieron y dejaron el agujero sin pavimentar, calle Bon con la intersección de 
Copenhaguen, y bueno, también me señalaron otras calles, que han hecho lo mismo y vecinos, me confirman por 
palabras de ellos que han sido ESSBIO,  entonces no sé si el Municipio podrá oficiar, voy a enviar las fotos por 
correo y  la ubicación, para que se puedan tomar cartas en el asunto, eso como primer punto. 
 
 
11.19 RECORDATORIO DE SOLICITUD DE INFORMES AL DEPARTAMENTO DE JURÍDICO. 
 
SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Como segundo punto, en la sesión extraordinaria que citamos para el Director 
Jurídico, donde se presentó Luis Torres como representante de la Dirección, yo solicité los sumarios en curso que 
existían por parte del Municipio, ese fue el día 22 y como han habido artos cambios dentro de la Dirección, aviso  
que estamos en el día trece, son quince días hábiles, desde el 22 para que se me pueda entregar esa información 
que solicite en el Concejo verbal y también luego fue un correo. 
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11.20 SOLICITUD VECINOS DEL SECTOR ORIENTE, PARA VEHÍCULO DE CARABINEROS. 
 
SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Como tercer punto, se vuelven a comunicar conmigo, los vecinos del sector 
oriente, para la solicitud que hicieron ellos que hicimos también nosotros los Concejales para un vehículo, para 
Carabineros, más que nada, Señor Alcalde, y me lo dijeron de manera super honesta, que quieren una respuesta 
clara, si se va a hacer, si es o no posible, si es que le puede dar una respuesta a los vecinos, eso como tercer 
punto. 
 
Perfecto y como cuarto punto, yo creo que hay que tener cuidado cuando se emplazan las decisiones de los 
Concejales, por ejemplo, el Concejal Arellano, sabiendo que nosotros íbamos a rechazar y aprobamos, entonces 
creo que me quedé esperando las disculpas. 
 
Entonces hay que tener cuidado para hacer juicio de valor, porque cuando uno hace juicios de valor, en la decisión 
que uno tiene, incide en la decisión que uno pueda tomar como Concejal, porque lo emplaza, es lo mismo que yo 
en cada en cada decisión dijera. 
 
Es poco democrático. 
 
Y lo otro, tampoco, hacer falsos argumentos dentro de este Concejo, por ejemplo, en la semana anterior, cuando 
estaba en el Concejo y yo emplace que usted había tenido una ausencia, en dos Comisiones extraordinarias, usted 
señala de que era por su descanso legítimo, cuando no fue así, Señor Alcalde. 
 
Cuando el Concejo Arellano, señala que vamos a rechazar y a aprobamos, no es así, entonces no hagamos juicios 
sobre hechos que faltan a la verdad, eso Señor Alcalde. 
 
SEÑOR ALCALDE: Hay una diferencia sustantiva Concejal, yo creo que cuando uno habla, tiene que escucharse 
así mismo, y cuando uno emplaza eso, con respecto al mal comportamiento, tiene que emplazarse así mismo, 
ósea hacer juicios, yo creo que es algo que todos tienen que aprender Concejal 
¿Jorge estas ahí? 
 
Brevemente Jorge 
 
SEÑOR JORGE JOCELIN: Muy buenos días Alcalde, Honorable Concejo, asistentes virtuales, a la sesión del día 
de hoy, solamente poner un alcance ante la solicitud que hacen los vecinos, que es obviamente muy legitima como 
tal, la verdad es que, la solicitud por lo que yo tengo entendido, se hace sobre la Sub Comisaria Diego Portales, y 
se habla de un vehículo de características comunitarias, siendo que la Sub Comisaria Diego Portales, no tiene 
agentes comunitarios, ya, no tiene por lo menos instalado oficialmente, el programa MIC, entonces se hace difícil, 
la vinculación o la articulación de un medio móvil, hacia esa unidad por parte del Municipio, por fuera de los costos, 
me refiero, si no que es difícil de justificar, siendo que se tendría que hacer, sobre un plan que no existe, en esa 
unidad, diferente sería de que se articulará algún tipo de móvil sobre alguna unidad, Policial que tuviese alojado el 
programa MIC. 
 
El modelo MIC es el Modelo de Interacción Carabineros Comunidad, que trabaja comunitariamente en todos los 
territorios, solamente señalar aquello, Alcalde, Concejal. 
 
SEÑOR ALCALDE: Muy bien, Concejala Viviana Morales, tiene la palabra. 
 
 
11.21 CONSULTA SOBRES DINEROS PARA SUVBVENCIONES. 
 
SEÑORA VIVIANA MORALES: Gracias Señor Alcalde, tengo una pregunta, ¿queda todavía dinero para 
subvenciones, oh eso no importa? si van llegando solicitudes, se va haciendo modificación, paraqué se vayan 
dando. 
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SEÑOR ALCALDE: Ósea, no es ilimitado, como lo dije, limitado la ves anterior y además que lo que estamos 
entregando es un concepto de subvención. 
 
A propósito, de un comentario de una agrupación que me dijo que: a mí me dijeron que el Alcalde tenía detenido 
esto, que usted no tiene la voluntad,  
 
No, esto tiene que ver con presupuesto, tiene que ver con la evaluación de los proyectos. 
 
 
11.21 CONSULTA SOBRE AUSPICIO AL FESTIVAL ARTE Y MEMORIA. 
 
SEÑORA VIVIANA MORALES: Yo igual tenía esa duda, lo otro es, ¿Qué pasa con el auspicio del Festival Arte y 
Memoria?, porque hicimos Comisión, pasó, entonces necesito saber si está eso cerrado, porque en el fondo, Señor 
Alcalde hay otras fundaciones,  por ejemplo, La Asociación Chilena de Escritores de Chile, que tienen muchas 
ganas de venir y trabajar con nosotros, pero no quiero avanzar en eso, si no tenemos cerrado el asunto del Festival. 
 
SEÑOR ALCALDE: Tiene que ver con los recursos Concejala, ese es un compromiso que tenemos con la 
Fundación, que se van a analizar dos iniciativas, importantes acá, así que yo no se si está en la modificación 
presupuestaría, pero se lo preguntamos a Eduardo, pero está el tema de Arte y Memoria, esta. 
 
 
11.22 CONSULTA SOBRE EL PAGO DE SUELDOS DE TALLERISTAS DE LA CORMUN. 
 
SEÑORA VIVIANA MORALES: El otro punto es que, me han llegado talleristas de la CORMUN, que no le han 
pagado los sueldos, a ver, son talleres de teatro, otros de deporte, no sé si eso tiene que ver con,  miren el mes 
pasado yo hablé con el Director de Educación y él inmediatamente lo soluciono, ah, porque en el fondo me dijo, 
pero este chicos firmaron el contrato, si, o sea son personas que han trabajado años con la CORMUN en realidad, 
entonces, lo digo para dejar como conciencia, Igual ha tenido una, son los de Acle, y no se qué es lo que pasa por 
ahí, pero en el fondo lo que quiero decir es que el Director ha tenido muy buena disposición, del mes pasado de 
poder solucionar esto, pero que vuelva a pasar otra vez un mes, o sea, igual eso precarizan mucho lo que es los 
talleres. 
 
SEÑOR ALCALDE: Eduardo. 
 
SEÑOR EDUARDO CHINCHON: Acá estoy Alcalde, hola, buen día, buen día también al Concejo. 
 
SEÑOR ALCALDE: Escuchaste lo que comento la Concejala con respecto al tema de los sueldos, de Acle. 
 
SEÑOR EDUARDO CHINCHON: Si, ahora,  tal como lo señala ella, son los sueldos de aquellas personas que 
prestan servicio que son contratadas a honorarios y ellos tienen un pago distinto y diferenciado a la fecha que se 
paga de manera regular dentro de la corporación, las personas contratadas por código del trabajo de la corporación 
se paga dentro de los el día 30 de cada mes y los que prestan servicios con boleta honorarios se van dentro de 
los primeros 15 días del mes, entonces estamos dentro de la fecha. 
 
Aun así, recojo lo que decía la Concejala, y vamos a gestionar el pago, aunque está dentro de la fecha Alcalde. 
 
SEÑOR ALCALDE: Pero no se ha dejado de cancelar, Solamente hay que indicarle la fecha, el día especifico 
porque, en definitiva, tiene que ver con la programación de cada uno, nuestro recurso ya, así que para que lo vea. 
 
SEÑORA VIVIANA MORALES: Yo insisto Alcalde, que son personas que han trabajado años con la CORMUN, 
no es como que eso de la explicación de los treinta días, que yo lo comprendo igual son personas que han trabajado 
entonces no, me parece más que nada por el asunto del trabajo de cada uno. 
 
SEÑOR ALCALDE: Hay que dejarle un día de específico, el diez el ocho, pero que sea siempre así. 
 
 



Concejo Municipal - Sesión Ordinaria N° 57 (12.07.2022) 

 

46 

 

11.23 INVITACIÓN A CONVERSAR SOBRE CONCEPTO DE MANSPLAINING. 
 
SEÑORA VIVIANA MORALES: El último, los quiero invitar, yo lo he conversado con algunos de los  colegas que 
tengo más confianza, también lo quiero decir en esta mesa, donde existe un concepto que se llama el 
Mansplaining, ya que por lo general y me ha pasado de que cada vez que habla una mujer en este Concejo, se le 
tiende a interrumpir, ya, creo que ha pasado por hartas situaciones, o sea no es la primera vez, no estoy hablando 
de este Concejo en particular Señor Alcalde, sino que estoy diciendo de que igual son conceptos que tienen que 
,yo también lo aprendí hace poco, que es sobre el mansplaining, que por lo general o lo mismo que pasa con el 
Concejal Arellano, que dice no porque la seguridad es importante, pero no lo puedes explicar mil veces  lo 
importante que es la seguridad, o acotar un poco de eso porque lo sabemos todo y todos los que estamos aquí 
sabemos que esos temas son importantes para la ciudadanía y para todos. 
Entonces, en ese tipo de cosas creo que pongamos atención en ese tipo de de cosas Señor Alcalde, lo digo con 
mucho respeto, eso, esos son mis puntos. 
 
SEÑOR ALCALDE: Yo también lo voy a decir con mucho respeto, acá no tiene que ver solo con que se interrumpa 
a mujeres, en muchas oportunidades cuando hay una discusión, se interrumpe, yo creo que es un tema que hay 
que regular, me parece bien, pero tiene que ver con un tema general, porque acá en ocasiones se interrumpe, y 
mujeres también interrumpen a hombres. 
 
Concejal Toledo. 
 
 
11.24 ESTADO REJILLAS, Y CHOQUE DE POSTES EN LA COMUNA. 
 
SEÑOR CRISTIAN TOLEDO:  Señor Alcalde, mire, mencionar, un poquito, lo que conversaba la Concejala  Señora 
Jacqueline, con respecto a estas rejillas que están aquí, en la calle Germán Riesco, que están sacadas desde el 
desde el Alcázar hasta Zañartu, en la esquina de Zañartu también, creo que hizo un trabajo la CGE, y quedo todo 
intervenido, y bueno producir algún accidente, en la Esquina de Zañartu con German Riesco, y también aquí en 
Alcázar, que generalmente lo mencionaba el Concejal Arellano, producto también de intervenciones de CGE, y 
está ahí, y esto lleva más de un año creo acá en German Riesco con Alcázar, y la de Zañartu con German Riesco, 
también lleva unos par de meses, me parece igual raro que este fin de semana, hubieran más de cinco postes que 
fueron chocados, e intervenidos ahí, yo creo que acá hay, algo que está pasando, hay que escobar sobre eso 
Alcalde, porque todos los fines de semana nos topamos si no es problema de semáforos es suma y sigue. 
 
Y fueron cinco postes que este fin de semana estuvieron intervenidos, y generaron un daño tremendo, a la 
comunidad, entonces aquí, es molesto también porque a uno lo llaman, te comunican y uno no sabe qué respuesta 
dar, hace las denuncia sobre el caso, y tampoco podemos avanzar, se que acá se está trabajando, pero 
lamentablemente, es como que no se estuviera trabajando, y acá a lo mejor usted puede dar a conocer que es lo 
está sucediendo, la verdad es que tampoco nadie, puede dar una respuesta sobre esto, y es grave. 
 
SEÑOR ALCALDE: Concejal, es Carabineros, es Seguridad Vial, Seguridad Pública, ahí nosotros  cuando se 
habla de seguridad de los Municipios, es preventiva,  y se están haciendo varias cosas en esa línea, pero acá tiene 
que ver  con el resguardo del Orden Público y eso es Carabineros, la PDI,  tenemos un montón de choques.  
 
SEÑOR CRISTIAN TOLEDO: Yo le mandé las fotografías del choque, que hubo con un poste ahí en la Población 
San Luis, por ejemplo, aquí la Avenida España con Alameda. 
 
SEÑOR ALCALDE: Y lo que te comentaba, fiscalizaron la Feria este fin de semana, un trabajo coordinado con 
Carabineros, un trabajo coordinado con la PDI,  con la Seremi de Salud, con el equipo de Seguridad Pública del 
Municipio donde están tratando de despejar lo mayor posible en la feria de Rancagua, digamos, en un trabajo que 
se está realizando, sobre todo con  la venta de medicamentos ilegales, por los tema de violencia, que además la 
mesa de trabajo que hemos tenido con los propios dirigentes de la Feria, y venían de vuelta y se estaban robando 
un  poste, un poste de fierro de las plazas.  
 
Muy bien, tiene la última palabra. 
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 La Concejala Valentina Cáceres. 
 
 
11.25 VISITA EN TERRENO A SECTOR VILLA SOFIA II. 
 
SEÑORITA VALENTINA CÁCERES: Señor Alcalde, el día jueves tuve la oportunidad de reunirme con dirigentes 
del Sector Villa Sofía II, y nos comentaban que en el límite de Villa doña Sofía, entre Edmundo Cabezas y 
Circunvalación, está la calle Somoche, que, para explicarlo de algunas formas, es una calle de doble vía, tipo 
avenida, pero que no tiene construido un bandejón central. 
 
Por lo tanto, ese espacio entre las calles, donde no hay Área Verde o mantención del Arboleado, porque no existe, 
se ha convertido en un sitio eriazo donde nos comentaban, van a botar basura, incluso colchones y refrigeradores. 
 
SEÑOR ALCALDE: ¿Edmundo Cabezas, con que, Concejala? 
 
SEÑORITA VALENTINA CÁCERES: Con Circunvalación, específicamente en la calle Somoche. 
El Concejal Avendaño podría facilitarle la gráfica del lugar que se la envié para dejar mejor explicado el lugar 
Como comentaba este espacio se encuentra entre dos Villas, entonces quizás probablemente no se contempló 
como área verde en la construcción original. 
 
Entonces, por ende, quizás solicitar o hacer la consulta de si está proyectando allí algún área verde por parte del 
Municipio. 
 
La construcción, quizás de algún bandejón o alguna intervención que permita recuperar ese espacio, también los  
vecinos solicitaban que se realicen mayores enseres de en desuso, por porque por lo que nos comentaban eso no 
se realizaba desde el año pasado, específicamente en ese sector, y también comentarles, Señor Alcalde que por 
parte de los vecinos existe la intención de  quizás hacer alguna actividad participativa donde se pueda pintar, se 
puedan plantar arbolitos, entonces también señalar que existe ese ánimo por parte de la Comunidad, eso por 
cuánto tengo que señalar, Señor Alcalde. 
 
SEÑOR ALCALDE: Gracias Valentina, ¿ese es el único punto? 
 
SEÑORITA VALENTINA CÁCERES: Único punto.  
 
SEÑOR ALCALDE: Okey, para que lo revisen, en el caso de este bandejón como otros, también, Eduardo, hay 
un catastro de áreas verdes, hay una también al frente del CESFAM número 6, sería bueno informarle los diseños, 
los proyectos que se van a presentar, que eso no alcanza con recursos municipales, tiene que presentarse como 
proyecto. 
 
 La última palabra Concejal Villagra. 
 
 
11.26 ATRASO EN OFICINA DE ORGANIZACIONES COMUNITARIAS PARA LA ENTREGA DE CERTIFICADO 
DE VIGENCIA. 
 
SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Si cortito, que se me quedó Alcalde, aquí en Organizaciones Comunitarias, ha 
habido un atraso por el asunto del Certificado de Vigencia, de algunos clubes deportivos, no sé si el Concejal 
Toledo, también está al tanto, hay varios clubes que tengo que no los voy a nombrar por el tiempo, pero ellos están 
preocupados porque pueden perder alguna subvención tengo entendido. 
 
 SEÑOR ALCALDE: En este caso, la demora Carlos, es por el Registro Civil, en esta modificación de la Ley, antes 
era el Secretario Municipal, que entregaba directamente, ahora tienen que ir al Registro Civil. 
 
SEÑOR CARLOS MORALES:  A nivel nacional, hay ocho funcionarios, que están viendo todo el País, en el 
Registro Civil, entonces el taco es enorme, se envía información, pero queda ahí en la espera. 
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SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Pero un Club que no alcanza a tener este certificado, puede postular después 
Alcalde. 
 
SEÑOR CARLOS MORALES: Lo que nosotros hemos estado solucionando la cosa de una manera distinta, si hay 
algún club, que ha hecho los trámites correspondientes, para renovar su directiva, nosotros le estamos extendiendo 
un certificado, nuestro, para que puedan hacer, digamos los trámites, porque es la única forma, no hay otra. 
 
SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Eso era Alcalde y lo último saludar a la Población el Manzanal, que este mes está 
cumpliendo cincuenta y un años de vida. 
 
SEÑOR ALCALDE: Tenemos algunas noticias ahí para mandarles, al Manzanal. 
 
Solamente quiero destacando y felicitar el trabajo de la Corporación de Cultura, este fin de semana tuvimos la 
celebración del día del Cuequero y de la Cuequera, con una masiva asistencia, también con un trabajo técnico y, 
sobre todo también de las agrupaciones de Cuenca que estuvieron cerca de dos horas y media llenando de alegría 
musical el Teatro Regional, y quiero agradecer a Sergio Vega, que también fue uno de los que, propuso justamente 
esta actividad, propósito del trabajo que se realizó con la promulgación de la ley del día del Cuequero y la 
Cuequera, felicitar a la corporación de Cultura, por esto y por lo de ayer, porque empezó el primer ciclo de cine 
arte en el Teatro Regional, con Gonzalo Paiva,  me parece relevante, y además cumplí un compromiso de abrir el 
Teatro Regional a todos los Rancagüinos y Rancagüinas, eso. 
 
Bien damos por finalizada la Sesión Ordinaria número 57 del Concejo Municipal. 
 
 

Siendo las 11:30 horas, se da término a la presente Sesión de Concejo. 


